

THE SENATE OF PAKISTAN DEBATES

OFFICIAL REPORT

Monday, the January 01, 2024 (334th Session) Volume XV, No.03 (Nos.)

<u>Printed and Published by the Senate Secretariat, Islamabad</u>

<u>Volume XV</u>

No.03

SP.XV (03)/2023

15

Contents

1.	Recitation from the Holy Quran	1
2.	Leave of Absence	2
3.	Point of Public Importance raised by Senator Muhammad Akram regarding alleged killing	of
	Balach Baloch in Turbat by Counter Terrorism Department (CTD), Balochistan and subseque	nt
	protest/sit-in by Baloch women and children near National Press Club, Islamabad	6
	Senator Mushtag Ahmed	
	Senator Muhammad Tahir Bizinjo	
	Senator Hidayatullah Khan	
	Senator Muhammad Hamayun Mohmand	
	Senator Kamran Murtaza	
	Senator Mushahid Hussain Sayed	
	Senator Behramand Khan Tangi	
	Senator Samina Mumtaz Zehri	
4.	Introduction of [The Prevention of Electronic Crimes (Amendment) Bill, 2023]	
5.	Introduction of [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]	
6.	Introduction of [The Constitution (Amendment) Bill, 2024]	
7.	Introduction of [The Pakistan Medical and Dental Council (Amendment) Bill, 2023]	
8.	Introduction of [The Constitution (Amendment) Bill, 2024]	
9.	Introduction of [The Fatal Accidents (Amendment) Bill, 2023]	
10.	Introduction of [The National Excellence Institute Bill, 2024]	
11.	Introduction of [The Prevention and Control of Human Trafficking (Amendment) Bill, 2023]	33
12.	Introduction of [The Civil Servants (Amendment) Bill, 2023]	34
13.	Introduction of [The Guardians and Wards (Amendment) Bill, 2023]	35
14.	Introduction of [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023]. (Amendment of section 4)	36
15.	Introduction of [The General Clauses (Amendment) Bill, 2023]	37
16.	Introduction of [The Code of Criminal Procedure (Amendment) Bill, 2023]. (Insertion of ne	ew
	sections 59A, 431A, amendment of sections 154 and 431 of Cr.PC)	38
17.	Introduction of [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]	39
18.	Introduction of [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023]	39
19.	Introduction of [The Pakistan Commissions of Inquiry (Amendment) Bill, 2023]	41
20.	Introduction of [The Islamabad Capital Territory Watersides Safety Bill, 2023]	41
21.	Introduction of [The Higher Education Commission (Amendment) Bill, 2023]	42
22.	Introduction of [The Pakistan Nursing Council (Amendment) Bill, 2023]	44
23.	Introduction of [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]	
24.	Introduction of [The Code of Criminal Procedure (Amendment) Bill, 2023] (Amendment	of
	Sections 513 & 514 of Cr.PC)	
25.	The Banking Companies (Amendment) Bill, 2023	
26.	The Deposit Protection Corporation (Amendment) Bill, 2023	
27.	Resolution moved by Senator Behramand Khan recommending the Government to awa	
	severe punishments to all those involved in negative and malicious propaganda against arm	
	forces and other security agencies	
28.	Resolution moved by Senator Samina Mumtaz Zehri recommending to devise monitori	
	mechanism in all the universities for enforcement of the policy on Drug and Tobacco Abuse	_
	Higher Education Institution 2021.	
	Mr. Madad Ali Sindhi, Minister for Federal Education and Professional Training	
29.	Motion under Rule 218 moved by Senator Samina Mumtza Zehri regarding the need to devi	
23.	and launch technical training programmes for the youth of Balochistan	
	Senator Professor Dr. Mehr Taj Roghani	
	Senator Professor Dr. Mehr raj Rogram Senator Mushahid Hussain Sayed	
	Senator Niusrianiu nussairi sayeu Senator Sania Nishtar	
		/ د
	Mr. Madad Ali Sindhi, caretaker Federal Minister for Federal Education and Professional Training	Г0
	Training	Эŏ

30.	Motion under Rule 218 move by Senator Muhammad Tahir Bizinjo regarding the reasons of under development of Balochistan despite tall claims of successive Governments to development.
	Balochistan under the CPEC and other FDI projects
	Senator Taj Haider6
	Mr. Sami Saeed, Minister for Planning, Development and Special Initiatives6
31.	Point of Public Importance raised by Senator Atta Ur Rehman regarding the deteriorating law
	order situation in D.I. Khan and Tank districts6
32.	Motion under Rule 218 moved by Senator Mushtaq Ahmed regarding opportunities of gettir
	economic benefits and earning precious foreign exchange through export of Pink Salt after value
	addition in the Country7
	Senator Prof. Dr. Mehr Taj Roghani
	Mr. Sami Saeed, Minister for Planning
33.	Point of Public Importance raised by Senator Behramand Khan Tangi regarding increase in loa
	shedding of electricity despite nation wide anti-electricity theft drive7

SENATE OF PAKISTAN SENATE DEBATES

Monday, the January 01, 2024

The Senate of Pakistan met in the Senate Hall (Parliament House) Islamabad at thirty eight minutes past two in the afternoon with Mr. Chairman (Muhammad Sadiq Sanjrani) in the Chair.

Recitation from the Holy Quran

ٱحُوْدُبِاللهِ مِنَ الشَّيْطُنِ الرَّجِيْمِ۔ بِسْمِ اللهِ الرَّحُلنِ الرَّحِيْمِ۔

یَآیُها الرَّسُولُ بَیِّهِ مَا اُنْدِلَ اِلَیْكَ مِنْ دَّیِكَ فُو اِنْ لَّهُ مَتَّفَعَلُ فَا اَبَلَّهُ عَلَى مَا الْتَقَوْدِ لَهُ وَاللَّهُ يَعْصِمُكَ مِنَ النَّهُ لَا يَلُمُ مَنْ وَقِيْكُمْ وَ الْتَقَوْمِ الْسَخْوِيْنَ عَیْ فُلْ اللَّهُ الْمَعْمُ عَلَی شَعْمَ عَلَی الْقَوْمِ الْتَحْوِی مَنَ الْمُن الله الله وَ الْمَعْمَ الْمَن وَالله وَ الْمَعْمَ الْمَن وَالله وَ الْمُعْمَ الْمُن وَالله وَ الْمُعْمَ الله وَ الْمَن وَالله وَ الله وَ الله

(سورة المامِرة: آيات 67 تا 69)

جناب چیئر مین: جزاک الله ۔ السلام علیم! آپ سب کو، پورے پاکستان کو نئے سال کی بہت بہت مبار کباد ۔ الله تعالی پاکستان کو اپنے حفظ وامان میں رکھے، ہمیں کامیابیاں عطا فرمائے، الله تعالی پاکستان کو آگے معاشی استحکام دے۔ اس دعامے ساتھ ان شاء الله آج نئے سال کا اجلاس شروع کررہے ہیں۔ سب سے پہلے. leave applications مشاق صاحب! تشریف رکھیں۔

(مداخلت)

جناب چیئر مین: پہلے leave applications لینے دیں، اس کے بعد ان شاء اللہ آپ کو موقع دیں گے۔ کامر ان صاحب! آپ کو موقع دیتا ہوں، مجھے پتاہے کہ اہم issue ہے، سب کو موقع دیتا ہوں۔

Leave of Absence

جناب چیئر مین: سنیٹر حافظ عبدالکریم صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر گزشتہ331 ویں اور 332 ویں اجلاسوں کے دوران مختلف تاریخوں اور 333 ویں مکل اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔ اس لیے انہوں نے ان تاریخوں کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر ولید اقبال صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر گزشته 333 ویں اجلاس کے دوران مور خد 27 نومبر اور حالیہ اجلاس کے دوران مور خد 26 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کر سکے تھے۔ اس لیے انہوں نے ان تاریخوں کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر سعید ہاشمی صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر گزشتہ 333 ویں ممکل اجلاس اور حالیہ اجلاس کے دوران مور خد 26 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔اس لیے انہوں نے ان تاریخوں کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(ر خصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر لیاقت خان ترکئ صاحب نے بیرون ملک ہونے کے بنا پر حالیہ مکل اجلاس کے لیے ایوان سے رخصت کی

در خواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سِنیٹر جام مہتاب حسین ڈامر صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 29 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر میاں رضار بانی صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 دسمبر کواجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(ر خصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر سید یوسف رضا گیلانی صاحب نے بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26, 29 دسمبر اور یکم جنوری کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر شیم آفریدی صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خه 26 دسمبر کواجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر ثناء جمالی صاحبہ نے بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 دسمبر تا 5 جنوری ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر سید و قار مهدی صاحب نے بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خه 26 دسمبر اور یکم تا پانچ جنوری ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر پروفیسر ڈاکٹر مہرتاج روغانی صاحبہ بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خدہ 26 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کر سکیں تھیں۔اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر محمد اسحاق ڈار صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 اور 29 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے سخے۔اس لیے انہوں نے ان تاریخوں کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر شبلی فراز صاحب نے بعض نجی مصروفیات کی بناپر حالیہ مکل اجلاس کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(ر خصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سیٹر فیصل سلیم رحمٰن صاحب نے بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 29 دسمبر تا 7 جنوری ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر سید آصف سعید کرمانی صاحب نے بعض نجی مصروفیات کی بناپر حالیہ مکل اجلاس کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر سید علی ظفر صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر پروفیسر ساجد میر صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔ اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیٹر عرفان الحق صدیقی صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 29 دسمبر کواجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔ اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟ (رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر محمد اکرم صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 اور 29 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔ اس لیے انہوں نے ان تاریخوں کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟ (رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر گردیپ سکھ صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر گزشتہ 333ویں اجلاس کے دوران مور خد 27 نومبر اور حالیہ اجلاس کے دوران مور خد 26 سمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے تھے۔ اس لیے انہوں نے ان تاریخوں کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر مولانا عبدالغفور حیدری صاحب بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کرسکے سے ۔ اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سنیٹر بلوشہ محمد خان زئی صاحبہ بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 29 دسمبر کو اجلاس میں شرکت نہیں کر سکیں تضیں۔اس لیے انہوں نے اس تاریخ کے لیے ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر رانا محمود الحن صاحب نے بعض نجی مصروفیات کی بناپر مور خد 26 دسمبر اور آج یکم جنوری تااختتام حالیہ اجلاس ابوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر سیمی ایزدی صاحبہ نے بعض نجی مصروفیات کی بنا پر مورخہ 26 دسمبر تا پانچ جنوری ایوان سے رخصت کی درخواست کی ہے۔ کیار خصت منظور ہے؟

(رخصت منظور کی گئی)

جناب چیئر مین: سینیر اکرم صاحب! جی جلدی، دو دو منٹ بولیں، میں سب کو موقع دوں گا۔۔۔ (جاری۔۔)

T02-1Jan2024 Abdul Razique/Ed:Waqas Khan

جناب چیئر مین: جی، سنیٹر محمد اکرم صاحب۔میں سب کو دو، دو منٹ دوں گا۔

Point of Public Importance raised by Senator Muhammad Akram regarding alleged killing of Balach Baloch in Turbat by Counter Terrorism Department (CTD), Balochistan and subsequent protest/sit-in by Baloch women and children near National Press Club, Islamabad

سینیر محدا کرم: شکریہ، جناب چیئر میں ااسلام آباد میں اس وقت بلوج خواتین کادھر ناؤاکٹر ماہ رنگ بلوج کی قیادت میں جاری ہے۔ اس دھرنے کی وجہ ایک مسئلہ ہے۔ میں ان دنوں تربت میں تھاجب بلاج نای ایک لڑے کا CTD کے ہاتھوں قتل ہوا طالا تکہ وہ ان کی تحویل میں تھا اور پیشیاں بھگت رہا تھا۔ اس وجہ ہے تربت ہے دھرنے کا آغاز ہوا اور گھر لانگ مارچ کی شکل افقیار کر گیا۔ وہ تربت ہے بھجور، بھجورے کوئٹر، کوئٹر سے باراستہ کوہ سلیمان ذیرہ غازی خان اور پھر اسلام آباد پنچے۔ اس لانگ مارچ میں مزاروں لوگوں نے شرکت کی۔ جب وہ اسلام آباد پنچے تو انہیں جگہ ہے۔ بگہ پر سخت سردی میں آسان شلے رکاوٹیں کھڑی کرکے روکا گیا اور اسلام آباد پولیس کاروبیہ ان کے ساتھ بہت منفی رہا۔ نہ صرف انہیں وکا گیا اور اسلام آباد پولیس کاروبیہ ان کے ساتھ بہت منفی رہا۔ نہ صرف انہیں مراست میں لے کر پولیس کے مختلف حوالات میں انہیں بہت سخت تکالیف بھی پہنچائی گئیں۔ مارچ میں متاثر ہیں۔ میں استھاں متاثر ہیں۔ میں انہیں انہیا جاتا ہے۔ انہیں سراست کوہ متاثر ہیں۔ میں انہیں گھروں سے انہیں سراست کوہ انہیں کوں کا بلکہ یہ کہوں کا بلکہ یہ کہوں کا کہ انہیں اٹھا یا جاتا ہے۔ انہیں سے اتار کرا ٹھایا جاتا ہے، انہیں گھروں اور کا لیوں سے اٹھی یا جاتا ہے۔ میں سے سوچنا ہوں کہ انہیں بار، بار کیوں سے بھی با قاعدہ طور پر اٹھایا جاتا ہے۔ میں سے سوچنا ہوں کہ انہیں بار، بار کیوں وہ بشگرد جاتا ہے۔ میں سے سوچنا ہوں کہ انہیں بار، بار کیوں وہ بشگرد جاتا ہے۔ اس دو بیتیوں اور خواتین کے بیارے لاپتہ ہیں اور وہ کسی کا بھائی، باپ، بیٹا اور والد ہے۔ وہ لاپتہ ہیں جس کی وجہ نہیں جود دیمیں اور خواتین کے بیارے لاپتہ ہیں اور وہ کسی کا بھائی، باپ، بیٹا اور والد ہے۔ وہ لاپتہ ہیں جس سے خیت نہیں جود کیوں اور خواتین کے بیارے لاپتہ ہیں اور وہ کسی کا بھائی، باپ، بیٹا اور والد ہے۔ وہ لاپتہ ہیں۔ انہیں بھی جند نہیں چاتا کہ دور ندہ ہیں یامر چکھ ہیں۔

جناب! میں یہ سمحتا ہوں کہ جب قومی اسمبلی موجود نہیں ہے تو سینیٹ موجود ہے۔ ہم وفاق کی نمائندگی کرتے ہیں۔ ہمارا تعلق بلوچتان سے ہے۔ اس پر بات ہونی چاہیے تاکہ اس عگین مسئلے کاحل نکالا جاسے۔ اس مسئلے کاحل ڈائیلاگ ہے اور اس کے سواکوئی اور نہیں ہے۔ بلوچتان سے ہے۔ اس پر بات ہونی چاہیے تاکہ اس عگین مسئلے کاحل نکالا جاسے۔ اس مسئلے کاحل ڈائیلاگ ہو، ان پر مشمل ایک بااختیار کمیٹی میری رائے یہ ہے کہ پاکتان کے جینے بھی stakeholders ہیں چاہے وہ سیکیورٹی ادارے ہوں یااعلیٰ عدلیہ ہو، ان پر مشمل ایک بااختیار کمیٹی۔

جناب چیئر مین: په ایک بهت احیمی suggestion ہے۔

سینیر محمد اکرم: بید ایک خاندان اور طبقے کا نہیں بلکہ پورے بلوچتان کامسکہ ہے اور اس کے ساتھ ایک قومی مسکہ بھی بن چکا ہے۔ بلوچتان امسکہ ہے اور اس کے ساتھ ایک قومی مسکہ بھی بن چکا ہے۔ بلوچتان آدھا پاکستان ہے۔ اس سے پاکستان کامستقبل وابسۃ ہے۔ مستقبل کی investment وہیں پر ہونی ہے۔ کسی قوم کو مار کر اسے صفحہ ہستی سے نہیں مٹایا جاسکتا۔ اگر مٹایا جاسکتا تو 1948 کے بعد بلوچتان میں وقا فوقاً آپریشن ہوتے رہے ہیں اور ابھی پانچواں آپریشن چل رہا ہے، اس سے انہیں مٹایا جاسکتا تھا۔ 1948میں یہ محدود علاقوں میں تھا۔ اس وقت نواب نوروز خان کو بھانی دی گئی اور وہ صرف ایک سال تک چلی۔

جناب چیئر مین: سنیٹرِ محمد اکرم صاحب! میں دیگر سنیٹر صاحبان کو بھی موقع دینا چاہتا ہوں۔ اگر آپ اپنی تقریر مختصر کرلیں تو آپ کی مهربانی ہو گی۔

سینیر محمد اکرم: 1970 کے امتخابات میں بلوچتان میں ایک نمائندہ عکومت آئی۔اس کے ختم کرنے کے بعد 1970 ہے 1977 کا وہاں مزاحت چلی۔اس کے بعد مشرف کا دور آیا۔ مشرف نے کہا کہ میں بلوچوں کو اس طرح hit کروں گا کہ انہیں پتہ بھی نہیں چلے گا۔ یہ اس نے وہاں مزاحت چلی۔ اس کے بعد مشرف کا دور آیا۔ مشرف نے کہا کہ میں بلوچوں کو اس طرح hit کروں گا کہ انہیں پتہ بھی نہیں چلے گا۔ یہ اس نے اس وقت کہا جب نواب اکبر خان بگٹی کا قتل ہوا۔ نواب اکبر خان بگٹی بلوچتان کے وسائل اور مستقبل کے حوالے سے negotiate کرنے کے لئے تیار تھے لیکن ان کے ساتھ negotiate نہیں کیا گیا۔ اس کے بعد حالات مزید خراب ہوئے۔ بلوچ بتان کے نوجوانوں کے نمائندے غلام محمد بلوچ پیشیاں بھت رہا تھا۔ اس کے و کیل کے آفس سے انہیں، لالہ منیر اور شیر محمد کو اٹھایا گیا۔ ساتویں دن ان کی لاشیں ملیں۔

المنا کو تعداد میں ہیں۔ ہم علی طفح میں۔ ہم سیاست اور پارلیمنٹ کی بات کرتے ہیں۔ میری رائے سے کہ اس ساری صور تحال کو address کرناچا ہے۔ یہ اوارے مسائل کے حل کے لئے ہیں۔ آپ کے پاس Violation ہور ہی ہے۔ ایک منا کراتی کہ سے ایک علین انسانی مسئلہ ہے۔ شکر ہے۔ ایک مذا کرات کرے کیونکہ یہ ایک علین انسانی مسئلہ ہے۔ شکر ہے۔

جناب چيئرمين: آپ كاشكريه - جي سنير مولانا عبدالغفور حيدري -

Senator Molana Abdul Ghafoor Haideri

سینیر مولانا عبدالعفور حیدری: شکریے، جناب چیئر مین!آپ نے سنا ہوگا اور یہ پورے ایوان کو بھی پتہ ہوگا کہ کل رات آٹھ بجے کے قریب قائد جمیعت مولانا فضل الرحمٰن صاحب کے قافلے پر تملہ ہوا۔ شکر ہے کہ مولانا صاحب خود قافلے میں موجود نہیں سے لیکن لوگ اور گاڑیاں ان کی تھیں۔ دہشگر دی اور تخریب کاری کی کارروائیاں ہمارے سامنے تھیں۔ اس لئے میں نے خود الیکش کمیشن جا کر ان سے یہ در خواست کی کہ ملک میں امن نہیں ہا اور ہم ان طالت میں الیکش کررہے ہیں۔ آئے روز اس طرح کے واقعات ہورہے ہوتے ہیں اور یہ خاص طور پر بلوچتان اور کے پچھ علاقوں اور خیبر پختو نخوامیں ہورہے ہوتے ہیں۔ الیکش کے لئے امن ضروری ہے۔ اس کے ساتھ میں نے یہ بھی انہیں بتایا کہ بلوچتان اور خیبر پختو نخوا کے شالی علاقہ جات جنوری اور فروری میں سردی کی لیبٹ میں ہوتے ہیں لبذا یہ سوچا جائے کہ کیاان حالات میں الیکش کرانا ممکن ہے۔ ان تمام حالات کے باوجود اگر الیکش کمیش، ادارے اور عدالت الیکش کرانے پر بھند ہیں تو ہمیں بھی الیکش سے کوئی فرار نہیں ہے۔ ہم ایک نے عزم اور جرات کے ساتھ ان شاء اللہ بھر پور شرکت کریں گے۔ ہم اپنے منشور کو لے کر عوام میں جا نمیں گے۔ ہم پر ماضی میں مول نافنال الرحمٰن صاحب پر تین خود کش جملے اور ان کے گھر پر بھی جملے ہوئے ہے جملے ہوئے۔ ہم رہے نظر ہے اور دو جو کے اور دو جو کے حساب سے جید علیاء شہید کئے گئے۔ ہم بات ریکار ڈپر لائے لیکن اف تک نہیں افری ہیں، کوئی بھی طاقت ہمیں ان سے بٹائہیں سے تھا۔ بہا شہیں سے تائمیں ان سے بٹائمیں سے تائمیں سے تائمیں سے تائمیں سے تائمیں سے تائمیں اسے نظر ہے اور واقع ہوں ہوں۔ کئے۔ ہم ایت دین ہیں، کوئی بھی طاقت ہمیں ان سے بٹائمیں سے تائمیں سے تائمیں سے تائمیں سے تائمیں بیا تائمیں بیا تائمیں بیا تائمیں بیا تائمیں بیاں اور جب تک ہم زندہ ہیں، کوئی بھی طاقت ہمیں ان سے بٹائمیں سے تائمیں سے تائمیں سے تائمیں بیا ترین کی تھیں ان سے تائمیں بیا ترین کیا۔ ہم اے تائمی بیاں میں جائمیں بیانہیں سے تائمیں بیانہیں سے تائمیں بیانہیں کے تائمیں بیانہیں بیانہیں کی تائمیں بیانہیں بیانہیں بیانہیں کی تائمیں بیانہیں بیانہی

جناب! حکومت خود یہ بتاتی ہے کہ مولانا فضل الرحمٰن پر حملے threat ہے۔ پچپلی مرتبہ وفاقی وزیر داخلہ خود میرے پاس آئے۔
انہوں نے کہا کہ مولانا فضل الرحمٰن صاحب پر حملے کاخطرہ ہے لہٰذا آپ کو کٹے میں ہونے والے اپنے جلے کو ملتوی کریں۔ میں نے کہا کہ صرف دو
دن بچے ہیں۔ ہم اسے کسے ملتوی کر سکتے ہیں۔ یہ آپ کی اور ریاست کی ذمہ داری ہے کہ آپ ہمیں fool proof security فراہم کریں۔
اس دن مولانا صاحب کی بہت ساری مصروفیات تھیں۔ وہ ہم نے منسوخ کئے اور انہیں صرف جلے تک محدود کیا۔ یہ صور تحال جمیعت علماء اسلام
کے ساتھ چل رہی ہے۔ وہ سکیور ٹی اہلکار جو threat کے متعلق پوری معلومات فراہم کرتے ہیں، جب وہ تخریب کار کے علیے، لباس، وضع قطع
اور قد تک بتاتے ہیں تو پھر انہیں گر فنار کیوں نہیں کرتے ہیں یا پھر ہاتھ کھڑے کردیں کہ ملک دہشتگر دوں کے حوالے ہے اور ہم صرف show

عقلمند اور دانشمند ہیں۔ وہ ہمیں نصیحتیں کرتے ہیں کہ ہم اپنی حفاظت خود کریں۔ ہم کیسے اپنی حفاظت خود کریں۔ مجھے انہوں نے خود بتایا کہ آپ کو بھی threat ہے۔ آپ نے مہربانی کی اور وزیر اعظم صاحب اور کیبنٹ ڈویژن کو خط لکھا۔ تین مہینے گزر گئے ہیں۔۔۔جاری TO3

T03-1st Jan 2024 Ashraf/Ed: Mubashir Time: 0300

سینیر عبدالغفور حیدری جاری ۔ ۔ ۔ آپ نے وزیراعظم کو خط لکھا، ان مہینے گررگئے، آج تک Cabinet Division کوخط لکھا، تین مہینے گررگئے، آج تک جواب نہیں آیا کہ ہم آپ کو بلٹ پر وف گاڑی دے سکتے ہیں یا نہیں بلکہ ایک لیٹر میں تو کہا کہ جی آپ کو allowed نہیں ہے ۔ میری جان کوخطرہ ہے اور مجھے allowed نہیں ہے تومیں کہاں جاؤں ۔ کہتے ہیں جی ہم آپ کو اجازت نامہ دے دیں گے، آپ بلٹ پر وف گاڑی خریدیں۔

جناب چیئر مین!آپ تو میرے بھائی ہیں، ساتھی ہیں،آٹھ دس کروڑ میں، میں بلٹ پروف گاڑی کیسے خرید سکتا ہوں۔اس کامطلب سے ہے کہ میں بس دہشت گردوں کے حوالے ہوں، حکومت نے جواب دے دیا کہ ان کے پاس کچھ نہیں۔ بیہ حملہ انتہائی شرم ناک اور افسوس ناک ہے،اس کا نوٹس لینا چاہیے۔

اس ضمن میں آپ کی خدمت میں دوسری گزارش یہ ہے کہ بالاچ بلوچ، ٹھیک ہے ان کی رائے سے کوئی اختلاف کر سکتا ہے، ان کی
پالیسیوں سے کوئی اختلاف کر سکتا ہے۔ دھر نے میں بیٹھے لوگ ان کی باتوں سے، ان کی پالیسیوں سے اختلاف کر سکتے ہیں لیکن ان کے مطالبات
توبڑے معصومانہ ہیں۔ وہ کہتے ہیں کہ ہمارے پیارے جو چارسال، چھ سال، دس سال سے غائب ہیں۔ وہ سارے ایسے نوجوان ہیں جن کی منگنیاں
ہو کیں، دلہنیں بیٹھی ہوئی ہیں لیکن ان کا کوئی پتانہیں ہے۔

خلاف سخت کارروائی ہونی چا ہیے کہ انہوں نے ایسے اقدامات کس کے کہنے پر اٹھائے جبکہ میں سمجھتا ہوں کہ ان کے مطالبات انہائی آئین کے دائرے میں ہی ہوتا ہوں کہ ان کے مطالبات انہائی آئین کے دائرے میں ہیں، نہ انہوں نے کوئی آئین توڑا، نہ انہوں نے کوئی سڑک بندگی، ان کاجوآئینی اختیار تھااس اختیار کی روشنی میں وہ کام کررہے تھے، حالہ کررہے تھے، ملاج کررہے تھے، مارچ کررہے تھے۔ ان کواس طرح ردعمل پراکسانا، بھڑکانا کہاں کی دانش مندی ہے۔

Mr. Chairman: Thank you.

سینیر مولانا عبدالغفور حیدری: اس حوالے سے کہا گیا ہے کہ کوئی بااختیار کمیٹی ہو جو ان کے مطالبات کا بغور جائزہ لے، جو بھی ان کی گفتگو ہے، دیکھیں جہاں تک آرمی کی بات ہے، جہاں تک سکیورٹی اداروں کی بات ہے ان کی اپنی پالیسی ہے۔ جو بھی وہ کہتے ہیں ان باتوں سے ہمارا کوئی انفاق نہیں ہے۔ ہماری بات صرف اس حد تک ہے کہ اس ظلم اور جر کاندار ک کیسے ہواور ایک منفی سوچ جو بلوچتان میں پائی جاتی ہے اس منفی سوچ کو شبت سوچ کے دائرے میں کیسے لا یا جائے۔ اس پر بھی کوئی کوشش ہوئی چاہیے۔ خواتین ہیں، ہیچ ہیں، شیر خوار بیچ ہیں، گوادر سے چلے ہیں، تربت سے چلے ہیں، مزاروں کلومیٹر کا فاصلہ طے کر کے یہاں پنچ ہیں، کوئی خوشی سے نہیں آئے۔ بلوچ خواتین کا نکانا اس طرح مظامرے کرنا، آپ ہمارے کی بات سے جلے ہیں، مزاروں کلومیٹر کا فاصلہ طے کرکے یہاں پنچ ہیں، کوئی خوشی سے نہیں آئے۔ بلوچ خواتین کا نکانا اس طرح مظامرے کرنا، آپ

Welcome to ہیں، میرے دائیں جانب بیٹھے ہیں، former Senator جناب چیئر مین: شکریہ جی ، اکبر خواجہ صاحب، former Senator ہیں، میرے دائیں جانب بیٹھے ہیں، the House, Khawaja Sahib.

سينير مشاق احمه: تين حيار منٹوں ميں بات ختم كرتا ہوں۔

جناب چیئر مین: شکریه جی۔ وهرنا پھر آپ نے بعد میں نہیں دیناہے۔

Senator Mushtaq Ahmed

سینیر مشاق احمد: جناب چیئر مین! بلوچ یک جہتی کمیٹی کے زیرا نظام اور ڈاکٹرِ مہرنگ بلوچ کی قیادت میں یہ جوبلوچ لانگ مارچ ہے اس کے بنیادی طور پر دومطالبات ہیں۔ ایک، death squads ختم کئے جائیں، ور دوسرا جور دوسرا بنیادی طور پر دومطالبات ہیں۔ ایک، missing persons ختم کئے جائیں ان کو واگزار کیا جائے۔ یہ بالکل قانونی مطالبات ہیں، یہ بالکل دستوری مطالبات ہیں، یہ بالکل بشری حقوق کی آ واز ہے جوانہوں نے اٹھائی ہے۔

extra judicial سے ثابت ہوگیا ہے کہ بالاج بلوچ کوسی ٹی ڈی نے قتل کردیا ہے۔ اور سیشن جے نے مان لیا، تسلیم کرلیا ہے کہ بالاج بلوچ کوسی ٹی ڈی بی قتل کردیا ہے۔ اور سیشن جے نے مان لیا، تسلیم کرلیا ہوئی ہے۔ ہونا تو یہ چاہیے تھا کہ تربت میں ان کے مسائل حل کرلیں لیکن حل نہیں ہوئے تو کوئٹہ آئے اور کوئٹہ سے ڈی جی خان کے مسائل مل کرلیں لیکن حل نہیں ہوئے تو کوئٹہ آئے اور کوئٹہ سے ڈی جی خان کو ڈنڈوں سے راستے اسلام آباد، ان پر ڈی جی خان میں بھی تشدد ہوا، ان پر اسلام آباد میں جو کچھ ہوا ہے لینی ان کو ڈنڈوں سے مارا گیا۔ رات تین بج water cannon سے گھٹڈ اپانی، دسمبر کی ان راتوں میں ان پر بھیکا گیااور ان کو جیلوں کے اندر گھونسا گیا۔

جناب چیئر مین! میں اس دھرنے کے اندر گیا ہوں، ستر اور اسی سال کے بزر گوں نے خوا تین اور مر دوں نے مجھے دکھایا کہ ان کے کپڑے جناب چیئر مین! میں اس دھرنے کئے ہیں، یہ ریاستی دہشتگر دی ہے، اسلام آباد کی پولیس اور انتظامیہ کوشرم آنی چاہیے کہ جولوگ اپنے ہوری اور دستوری حق کے لئے آواز اٹھارہے ہیں ان کے ساتھ آپ violence کررہے ہیں، ان کے خلاف سوسے زائد ایف آئی آر درج کی گئ

جناب چیئر مین! آپ دیچ لیس، جان ایکزئی صاحب کہتے ہیں کہ کوئی جری گمشدہ نہیں ہے، میں ان سے کہتا ہوں کہ یہ ہیں جان محمہ کرد،
یہ نوسال پہلے کوئٹہ برما ہوٹل سے اٹھائے گئے تھے جو نوسال کے بعد بازیاب ہو گئے۔ کیا یہ سینیٹ ان لوگوں کو accountable بنائے گاجنہوں
نے جان محمہ بلوچ کو نوسال تک غائب رکھا۔ یا سینیٹ ان سے بو چھے گا، جناب یہ دیکھیں کہ ڈاکٹر دین محمہ بلوچ ، ڈاکٹر دین محمہ بلوچ خضد ارسے با قاعدہ
سرکاری نو کر ہے، 2009 میں سرکاری مہیتال سے اٹھایا گیا ہے۔ ان کی بکی، ان کی اہلیہ کو کوئی علم نہیں ہے کہ ڈاکٹر دین محمہ بلوچ جو سرکاری نو کر تھا،

مجھے تود کھ ہے کہ یہ حکومت خواہ وفاقی ہو یاصوبے کی ہے وہ بجائے اس کے کہ زخموں پر مر ہم رکھے وہ زخموں پر نمک پاشی کررہے ہیں۔ چیئر مین صاحب! جان اچکز کی نے یہ بھی ٹویٹ کیا تھا کہ افغانستان کے خلاف امریکہ کو پاکستان میں ڈرون attacks کے لئے اڈے دیئے جائیں۔ اس شخص کی تو با قاعدہ investigation ہونی چاہیے کہ یہ کس بنیاد پراس طرح کی statements دے رہا ہے۔

جناب چیئر مین! جورویہ عکومت کا رہا ہے، انظامیہ کا رہا ہے ، میں اس کی مذمت کرتا ہوں۔ آپ دیکھیں کہ ایک طرف بلوچتان میں یہ ہے اور دوسری طرف چین کے اندرد هرنا ہے، تین ماہ سے دهرنا جاری ہے۔ پچاس مزار لوگوں کو بےروزگار کیا ہے۔ وہ تین ماہ سے ان میں بیٹے ہوئے ہیں اور کوئی حکومت ان کی بات نہیں سن رہی۔ منظور پشتون ان سے اظہار یک جہتی کے لئے جارہا تھا، منظور پشتون کو گرفتار کیا گیا، منظور پشتون کو دہشت گرد کہا گیا۔ جو بلوچوں کا ساتھ دے، جوبلوچتان کے

پختونوں کا ساتھ دے ان کوآپ غدار کہتے ہیں، ان کو آپ دہشت گردوں کا ساتھی کہتے ہیں۔ جناب چیئر مین، یہ درست بات نہیں ہے۔ میں آپ کیے توسط سے، بدقتمتی یہ ہے کہ یہ House of the Federation ہے لیکن یہ بےدست ویا ہے۔

میں آپ کے توسط سے Chief Justice of Pakistan سے بھی کہتا ہوں کہ کیا عدالت صرف اشرافیہ کے لئے ہے؟

کیا عدالت کے دروازے صرف بالادست طبقات کے لئے کھلیں گے؟ کیا چن دھرنے والوں کے لئے عدالت کا دروازہ نہیں کھل سکتا؟ کیا

بلوچ لانگ مارچ اور بلوچ کیے جہتی کمیٹی اور بلوچ جری گمشدہ اور بلوچ ماورائے عدالت قتل ہونے والوں کے لئے عدالت کا دروازہ نہیں کھل سکتا؟ اس لئے چیف جسٹس صاحب اس نانی نوٹس لیس۔ آخری بات میں سے کہوں گا۔

Mr. Chairman: Thank you.

سنیر مشاق احمد: آخری بات میہ کہوں گا کہ ان کے دومطالبات ہیں، ایک میہ ہے کہ جبری گمشدہ افراد کو بازیاب کیا جائے، فوری طور پر بازیاب کیا جائے۔۔۔جاری۔۔۔

T04-01Jan2024 Taj/Ed. Waqas Khan 03:10 p.m.

سینیر مشاق احمد:۔۔۔جاری۔۔۔ نمبرا، جبری گشدہ افراد کو فوری طور پربازیاب کیا جائے۔ ایک Committee of the سینیر مشاق احمد:۔۔۔جاری۔۔ نمبرا، جبری گشدہ افراد کو فوری طور پربازیاب کیا جائے۔ ایک discuss کریں کہ یہ کون ہیں جو اس طرباں کے کام کرتے ہیں۔ جبری گشدا افراد کو بازیاب کرائیں اور کا فوری طوع کے جائیں۔ ماورائے عدالت قتل ختم کیے جائیں۔ بلوچ پہلی کہیں، یہ جولوگ بیٹھ ہوئے ہیں، ان کے ساتھ مذاکرات کرو۔ حکومت ان سے معافی مائے ،اسلام آ بادا تظامیہ ان سے معافی مائے۔

آخری بات جناب چیئر مین! کل مولانا فضل الرحمٰن صاحب پر حملہ ہوا ہے، ہم اس کی مذمت کرتے ہیں۔ وہ قومی لیڈر ہیں۔ نگران عومت کا بیہ کام ہے کہ وہ level playing field دیں اور اس کے عومت کا بیہ کام ہے کہ وہ security کی آڑ میں لوگوں کو انتخابی مہم سے روکنا یاان کے کاغذات مستر دکرنا یاان کے تجویز اور تائید کنندہ کو اغوا کرنا، بیا پھر election نہیں ہوگا، selection ہوگاور اس الیکٹن کو کوئی نہیں مانے گا۔ اس لیے یہ نگران حکومت اور الیکٹن کمیشن کا فرض ہے کہ بیہ fair, free and transparent election کروائیں۔

Mr. Chairman: Thank you. Honorable Senator Tahir Bizinjo, Please.

Senator Muhammad Tahir Bizinjo

سینٹر محمد طاہر بزنجو: جناب چیئر مین! آپ کو، تمام رفقاء کو، سینیٹ کے افر ان اور تمام ملاز مین کو نیاسال مبارک ہو۔ جناب! 2023 ملک کی سیاست، معیشت، صحافت اور جمہوریت کے لیے نہایت تباہ کن ثابت ہوا۔ مجھے ڈراور خوف سے ہے کہ کہیں power politics سہی جمہوریت کی موت واقع نہ ہو۔ جناب چیئر مین! یہ ایوان گواہ ہے کہ ہم گزشتہ تقریباً چے سال سے، جب خان صاحب کی حکومت تھی، ان کے بعد میاں صاحب کی حکومت آئی، ہم ان سے مطالبہ کرتے رہے، اعلیٰ عدلیہ کو متوجہ کرتے رہے کہ خدارا! لاپتاافراد کے مسئلے کو حل کریں۔ جناب! بلوچ ماؤں بہنوں کی جو حالت ہے، جو تکلیف اور و کھ ہے، ان کو لفظوں میں بیان نہیں کیاجا سکتا۔ جناب چیئر مین! اس ضمن میں کمیٹیاں اور کمیشن تو بنائے گئے لیکن تاحال کوئی بھی بیٹر فت نہ ہو سکی۔ یاد رہے کہ 2008 سے لے کرآنے تک جتنی حکومتیں بھی ہیں وہ جری گمشد گی کے مسئلے کو حل کرنے میں مکل طور پر ناکام رہی ہیں۔ یہ مسئلہ جو کبھی بلوچتان تک محدود تھا، اب یہ ملک گیر مسئلہ بن چکا ہے جس سے سارے صوبے متاثر ہیں۔

جناب چیئر مین! بلوچتان میں 'لا پتاافراد' ایک حقیقت ہے، یہ کوئی افسانہ نہیں ہے، یہ کوئی قصہ اور کہانی نہیں ہے۔ میں دہراتا ہوں کہ بلوچتان میں 'لا پتاافراد' کوئی قصہ اور کہانی نہیں ہے۔ اس لیے جوابی بیانیہ تراشنے کے بجائے میں ذمہ داران سے یہ کہوں گاکہ آپ مہر بانی کرکے اس مسئلے کو ہمیشہ کے لیے حل کریں، نہیں تو یہ قومی اور عالمی سطح پر در دسر بنار ہے گا۔ آنے والی حکومتیں بھی بدنام ہوں گی اور ملک کی بھی بدنامی ہوگی۔ مختصر یہ کہ بلوچتان میں امن اور شانتی، بلوچتان میں امن اور سکون انصاف کی فراوانی اور معاشی ترقی سے وابسۃ ہے۔ اگر آپ انصاف دے سکتے ہیں، بات بالکل سید ھی ہے، اس میں کسی بڑی دانشوری کی ضرورت نہیں ہے، انصاف دوگے تو بلوچتان میں امن اور شانتی آئے گی۔اگر انصاف نہیں دوگے تو بلوچتان میں امن اور شانتی آئے گی۔اگر انصاف نہیں دوگے تو بلوچتان میں امن اور شانتی آئے گی۔اگر انصاف نہیں دوگے تو بلوچتان میں امن اور شانتی دھر نے، احتجاجی مظامرے یوں ہی بدستور چلتے رہیں گے۔شکر یہ، جناب۔

جناب چیئر مین: معزز سنیٹر حاجی ہدایت اللہ خان، پارلیمانی لیڈر، عوامی نیشنل پارٹی۔

Senator Hidayatullah Khan

سینیر ہدایت اللہ خان۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ شکریہ، جناب چیئر مین! موجودہ حالات میں الکیشن 2024 کا اعلان ہو چکا ہے، 8 فروری کو انتخابات ہوں گے۔ شیٹر ول بھی جاری ہو چکا ہے، شیٹر ول کے مطابق تقریباً و حاکام ہو چکا ہے۔ ایسے حالات میں، میں جیران ہوں کہ مولانا فضل الرحمٰن صاحب اور ایمل ولی خان صاحب کو د حمکی دینا کونی سی بات ہے، اس کے پیچھے کون لوگ ہیں کہ ایسے حالات میں سید عمل شروع

کرتے ہیں۔ جناب! یہ کوئی نئی بات نہیں، 2008 سے لے کراب تک عوامی نیشنل پارٹی کے 1,200 کار کنوں کو شہید کیا گیا ہے۔ ان کار کنوں میں ہمارے لیڈر بھی تھے، پارٹی رہنمااور عہدہ دار بھی تھے۔ ہمارے سینیئر وزیر بشیر احمد بلور صاحب، ان کے بیٹے ہارون بلور صاحب، میاں افتخار حسین صاحب کا اکلو تابیٹار اشد بھی شامل تھے۔ ہمارے دو sitting MPAs عالم زیب شہید اور ڈاکٹر صاحب بھی شہید کیے گئے۔

اس کے بعد 2013 کے انتخابت میں بھی ہمارے ساتھی یہی ہوا۔ اُس وقت دوسری پارٹیوں کے لیے چیف اکیشن کمشنر فخرالدین بی ابراہیم سے اور ہمارے لیے بیت اللہ محسود ہے۔ وہ ہمیں و همکیاں دیا کرتے ہے کہ یہ کام کرواور یہ نہ کرو۔ اگر نگلتے ہیں توآپ کا حشر یہ ہوگا، یہ ہمیں کہتے ہے۔ باتی پارٹیاں اپی election campaign چلار ہی شخیں اور ہم اپنکار کنوں اور لیڈروں کے جنازے اٹھارہ ہے۔ اس کے باوجود بھی ایسے عالات میں ہم ائیکشن لڑر ہے ہے۔ اگر کوئی جلسہ جلوس ہوتا تھاتو جلسہ جلوس کے قابل نہیں سے کیونکہ ہمارے شہداء کے رسم قل ہوتے تھے، ہم وہاں بیٹھے ہوتے تھے۔ جناب! اسی طرح 2013 میں بھی ہمیں دیوارہ لگایا گیا۔ 2018 میں بھی ہمارے ساتھ یہی کھیل کو گئیا گیا۔ 2018 میں بھی ہمارے ساتھ یہی کھیل کھیل کھیل گیا۔ آپ سب کو معلوم ہے کہ 2018 میں ہمارے خلاف بڑا پر ویگینڈا ہوا تھا۔ 2013 ہے ہم نے جو ترقیاتی کام کیے تھے، ان پر تختیاں کسی اور کی لگ ربی شخیس، اے ہم محم میدان مہیا کیے گئے تھے اور وہ گھنٹوں ٹی وی پر بیٹھ کر لوگوں کوا پی طرف بلار ہے تھے اور اس پر پچھ نوجوان آج تک ان کے سے اور ہماری تاریخ کا ایک سیاہ آب ہم عدم تشدد کے لوگ بیں۔ پھر الیکشن کا جو نتیجہ آیا، اس میں کیا پچھ نہیں ہوا، یہ بھی ہمارے لیا لھے فکر یہ ہواور ہماری تاریخ کا ایک سیا۔

T05-01 -2024 Tofique Ahmed [Mubashir] 03-20 PM.

سینیر مدایت الله: (جاری ___) جناب والا! ہم عدم تشد دکے لوگ ہیں، ہم باجا خان با باکے ___ جناب چیئر مین: شکریہ جاجی صاحب _

سینیٹر ہدایت اللہ: ہم یہ نہیں چاہتے کہ ہم کوئی ہنگامہ کریں جس طرح لوگ کرتے ہیں، ہم نے اپنے شہیدوں کو دفن کیا ہے، ہم نے رسم قل اداکیے ہیں لیکن ہم نے جبی کہ اگر۔۔۔ جسم قل اداکیے ہیں لیکن ہم متوجہ کرنا چاہتے ہیں کہ اگر۔۔۔ جناب چیئر مین: شکر یہ جاجی صاحب بہت ہو گیا۔

سینیر ہدایت اللہ: ابھی ہمیں یہ دھمکیاں مل رہی ہیں، اگر اس الیکٹن میں ہمارے لیڈر ایمل ولی خان کو یا ہمارے لیڈر مولانا فصل الرحمان صاحب کو اس طرح threats دے رہے ہیں تو میرے خیال سے اس کے نتائج بہت خطرناک ہوں گے، ہمیں آج جو یہ خط ملاہے، اس میں لکھا ہے؟ all Chief Secretaries, all IG's ہمیں لکھا ہے کہ اپنا خیال رکھو، ان کو بتائیں کہ ان لو گوں کا تم خیال رکھیں، ان کو threat جاری ہو چکا ہے، ان کا تم خیال رکھو، یہ ہمیں کیوں بتاتے ہیں کہ تم اپنا خیال رکھو، ہم کیا خیال رکھیں گے؟ ہم توالیکشن لڑیں گے۔

جناب چیئر مین: شکریه حاجی صاحب بہت مهربانی۔

سنیٹر ہدایت اللہ: ہم تو جلوسوں میں جائیں گے، ہم تو گھومیں گے، آئیں گے اور لو گوں کے در میان جائیں گے، ہمیں کہال پر دہشتگروں سے پناہ ملے گی جو جائیں، ہم نے قربانیاں دی ہیں، ہم اب بھی اس کے عادی ہیں لیکن ہمیں اس بار اگر دیوار سے لگایا گیا تو یہ اچھی بات نہیں ہوگی سے پناہ ملے گے جو جائیں، ہم نے قربانیاں دی ہیں، ہم اب بھی اس کے عادی ہیں لیکن ہمیں اس بار اگر دیوار سے لگایا گیا تو یہ اچھی بات نہیں ہوگی ہے۔۔۔

جناب چیئر مین: بهت شکریه حاجی صاحب، سینیر محد بهایون مهند صاحب

(مداخلت)

جناب چیئر مین: شکریه حاجی صاحب مو گیا۔ سینیر محمد مایوں مهمند صاحب۔

Senator Muhammad Hamayun Mohmand

سینیر محمد ہایوں مہمند : بسم اللہ الرحمٰن الرحیم ۔ شکریہ جناب چیئر مین! اس طرح ہے کہ ہم لوگ نئے سال میں نوآ گئے ہیں اورآ گے۔۔۔ جناب چیئر مین : آپ کو نیاسال مبارک ہو۔

سینیر محمد ہمایوں مہمند: بہت مہر یانی۔ خالی مبارک باد سے نہ یہ پاکستان بہتر ہوگااور نہ ہی ہمار future بہتر ہوگا۔

جناب چیئر مین: ڈاکٹر صاحب اجھے کی امید رکھنی چاہیے، آپ قوم کی امید ہیں اچھی باتیں کیا کریں اور کہیں کہ ان شاء اللہ اللہ اللہ تعالی بہتری لائے گا۔ تعالی بہتری لائے گا۔

سینیر محمہ ہمایوں مہمند: جناب والا! جو چیزیں ہورہی ہیں اس سے ایسی امید بھی نہیں لگ رہی۔ جناب والا! میر point یہ ہے کہ آگے اسکتن آرے ہیں اور اس میں ہم لوگوں کے لیے، پاکستانوں کے لیے، پورے پاکستان کے لیے ایک stability نے کے لیے یہ بہت اسکتن آرے ہیں اور اس میں ہم لوگوں کے لیے، پاکستانوں کے لیے، پورے پاکستان کے لیے ایک correct کر سکیں لیکن ہم important وقت ہے۔ ہم نے دیکھا ہم ان سب چیزوں کو correct کر سکیں لیکن ہم واتھا یہ وقت ہے کہ ہم ان سب چیزوں کو second کر رہا ہے اور یااس کو دیکھ یہ رہے ہیں کہ پاکستان تحریک انصاف کا جو بھی شخص چاہے وہ کسی کو acknowledge کر رہا ہے اور یااس کو propose کر رہا ہے ان سب کو اٹھا یا جارہا ہے، میں یہ سوال پوچھتا ہوں یہ جو caretaker government ہے یہ کس طریقے کی

حکومت ہے، ان کا تو ایک free, fair and transparent elections ہو ہے کہ یہ mandate کروائیں اگر یہ وہ بھی نہیں کروا پار ہے ہیں تو یہ بیٹے کس لیے ہیں؟ صرف PTI کے اوگوں کو کپڑا جارہا ہے جیلوں میں ڈالا جارہا ہے ان کے لوگوں کو جہاں پر پنچنا چاہیے ان کو وہاں پر چنچنے نہیں دیا جارہا ہے اور ہم نے دیکھا ہے شاہ محمود تر یکی صاحب کو جب کورٹ نے تیل دی تو کس طریقے ہے ان کو دیکے دیکر باہر کو ان بارہا ہے اور ہم نے دیکھا ہے شاہ محمود تر یکی صاحب کو جب کورٹ نے تیل دی تو کس طریقے ہے ان کو دیکے دیکر باہر کو ان بارہا ہے اور ہم نے دیکھا ہے شاہ محمود تر یکی صاحب کو جب کورٹ نے تیل دی تو کس طریقے ہے ان کو دیکے دیکر باہر کو ان بارہا ہے اور ہم نے دیکھا ہے شاہ محمود تر یکی مصاحب کو جب کورٹ نے تیل دی تو کس طریقے ہے تو کو ان کا لاگیا۔ اگر کوئی اس طریقے ہے پاکستان میں کبھی بھی بھی تھی تھیں آئے گی، political party ہے کو نسا کہ کو اس میں کون ہو کہ ان گلے نے آپ کو اپنی اس اس کون ہو کہ ان کہ کوئی ہو کہ ان کو اللہ ہوں کے اندر سکون ہو کہ دیا ہو گئی۔ ہو کہ بہت زیادہ میں موجا ہے ہو کہ سے کہ دیا ہو گئی۔ ہو گئی ہو گئی۔ ہو گئی گئی ہو گئی گئی گئی گئی گئی گئی گئی گئی گئی گئ

Senator Kamran Murtaza

جناب چیئر مین: شکرید، معزز سینیر کامران مرتفلی صاحب کامران صاحب ویسے آپ کی پارٹی نے بات کرلی ہے۔ سینیر کامران مرتفلی: جناب والا! پارٹی نے بات کرلی ہے مگر تھوڑی سی اور بات کرنی ہے۔ جناب چیئر مین: اب کامران صاحب سے ڈرتا بھی ہوں نا، جلدی بتائیں۔ سینیر کامران مرتفلی: جناب والا! مولوی صاحبان۔۔۔

(مداخلت)

جناب چیئر مین: ان شاء الله تعالی آپ سے تو خضدار میں ملیں گے، جی کامر ان صاحب

سینیر کامران مرتضٰی: مولوی صاحبان ہمیں بحیین میں یہی پڑھا یا کرتے تھے کہ ایمان کے بعد امن بہت نعت ہے، ایمان توریاست نہیں دے سکتی، ایمان تو حکومت نہیں دی سکتی، امن توریاست دے سکتی ہے، امن تو حکومت دی سکتی ہے۔ اس وقت مسئلہ امن کے حوالے سے ہے، ہمیں عدالتوں میں کہا گیا تھا کہ Eth February کے حوالے سے ہمیں کہا گیا تھا ماہ سوائے اپنی ہیوی کے اور کسی سے بھی بات نہیں کرنی، ہم نے بھی بیوی کے علاوہ کسی اور سے بات کرنا چھوڑ دی کہ ہم پر بیرالزام نہ لگ جائے کہ خدانہ خواستہ ہم الیکشن ملتوی کروانا چاہتے ہیں یا ہم الیکشن سے ڈرتے ہیں، یا پھر الیکثن سے بھاگتے ہیں۔ جناب والا! مولانا صاحب پیثاور گئے اور ساتھ میں ,threat letterمولانا کوئٹہ گئے اور ساتھ ,threat letter مولانا لاڑ کانہ گئے ساتھ میں ,threat letter مولانا صاحب کراچی گئے ساتھ میں threat letter اور ابھی دو دن پہلے پھر ایک threat letter ملا ہے۔ مرروز ہمیں ایک threat letter پکڑوا ہا جاتا ہے ، اس کے ساتھ ایک ثبوت بھی موجود ہے ، باجوڑ کا حملہ اور اس کے ساتھ حمداللّٰہ والااور پھر اکبر ترین والا واقعہ جس میں 80,85لوگ پہلے حملے میں مارے گئے، 200لوگ اس میں شہید ہوئے۔ حمداللّٰد آپ کا سینیٹر ہے، آپ اس کی عبادت کے لیے خود گئے، وہ زخمی ہوا، اکبر ترین کے ساتھ دو جار گار ڈ مارے گئے۔ جناب والا! مولانا صاحب کے لیے حالات اس طرح سے پیدا کیے جارہے ہیں جیسے 2018 کے الکشن میں بعض یارٹیوں کے لیے حالات پیدا کیے گئے تھے۔ جناب والا! Level playing field کی بات ہوتی ہے، خداکا شکر ہے ابھی تک کسی بھی یارٹی کا کوئی فرد شہید نہیں ہوا، میں بیہ نہیں کہتا کہ اللہ نہ کرے ان کے ساتھ کوئی ایباواقعہ ہو، وہ کبھی شہید نہ ہوں، وہ اپنی اور اپنی عمر پوری کرکے جائیں مگر جس طرح سے مر روز جنازے اٹھانا کیا یہ الکشن کا ماحول ہے؟ Caretaker or Cake-taker governmentکے حوالے سے بات ہورہی تھی، ریاست میں تو میراایمان ہے مگریہ جو caretaker or cake taker government ہے کیاس نے ہمیں صرف یہی threat letters کیڑانے ہیں؟ ابھی جب میں آپ کے Chamber سے باہر نکل رہاتھا توایک بٹی چل رہی تھی کہ DI Khan میں یانچ لوگ شہید ہوئے ہیں۔ مرروز یہ شہداء اٹھانا، مرروز اس طرح کے معاملات اٹھانا کیا یہ الیکٹن کاماحول بن گیاہے؟ کیا اس طرح سے آپ ہمیں free and fair electionکے لیے ماحول دے رہے ہیں؟ کیا ہم الکثن کی campaign کریا ئیں گے؟ یہ ایسے سوالات ہیں جس میں ہمیں اپنی جان کو بھی خطرہ ہے، جس میں ہمیں الیکشن کے باقی معاملات کو بھی خطرہ ہے، کیااس طرح سے unfair election تو نہیں ہونے جارہاہے؟ اس طرح کی لڑائی تو نہیں ہے کہ تحسی ایک کا ہاتھ باندھ دیا جائے اور دوسروں کے ہاتھ کھول دیے جائیں اوران کو کہیں کہ آپ البکثن لڑیں جائیں اب آ یکا مقابلہ ہے۔ جناب والا! آپ کے سامنے ایک توبیہ مسئلہ رکھنا تھا۔ دوسرامسئلہ پریس کلب کے سامنے جو بیجیاں آ کر بیٹھی ہوئی ہے کیا معاملات پھر

T06-01 Jan,2024 Rizwan/Ed: Waqas 03:30 p.m.

سینیر کامران مرتضی: (جاری۔۔۔) تو کیاان بچیوں کے ساتھ اور جن کے یہ ورثاء ہیں اُن لوگوں کے ساتھ ایبا نارواسلوک کیا جارہا ہے تو

کیا اُن لوگوں کے ساتھ ایباسلوک کرنا، پاکتان کو، پاکتان کے اداروں کو، پاکتان کی ریاست کو، پاکتان کی حکومت کو اور دیگر کو، کیاان لوگوں

کے ساتھ ایبا کرنا نہیں زیب دیتا ہے؟ میں تو کہوں گا کہ یہ ایک ایسی لعنت ہے جو ہمارے ماتھے پر گلی ہوئی ہے اور شاید اس داغ کو ہم نہ دھو پائیں۔

آپ اس معالمہ کو دیکھیں اور اس کا نوٹس لیجے یہ ایوان بالا ہے اور وفاق کی نمائندگی کرتا ہے اگر ہم اس معالمے کو نہیں دیکھیں گے تو پھر خدانخواستہ کوئی اور دیکھے گا۔

جناب چیئر مین: آپ کا بہت شکریہ۔ میں مشاہر حسین صاحب ،آپ کو بھی موقع دیتا ہوں۔آج توآپ ، بی بی تنگی صاحب آپ کو تو میں بھول ہی نہیں سکتا۔ سینیٹر تنگی ،آپ توایوان کو ہی تنگ کریں گے۔ سینیٹر مولوی فیض محمد صاحب۔

Senator Molvi Faiz Muhammad

سینیٹر مولوی فیض محمہ: بسم اللہ الرحمان الرحیم۔ (عربی) جناب چیئر مین! میں آپ کے سامنے ہر مرتبہ ایک اشعار کا مصرا پڑھتا ہوں۔
(فارسی) اتنی پریشانیاں ہیں اور اتنے غم ہیں کہ ہم کس پر گفتگو کریں۔ ابھی ہم بلوچستان سے آئی ہوئی بچیوں کے پاس گئے۔ رات کو ایک اور مسلہ چلا
کہ مولانا فضل الرحمٰن اور اُن کے قافلے کی گاڑیوں پر حملہ کیا گیا ہے۔ جناب! یہ کیا ہور ہاہے؟

اگراکیشن کرنے ہیں تو حفاظت موجودہ نگران حکومت کی ذمہ داری ہے، انہیں تمام قیادت کی سیکورٹی کی فراہمی بیٹی بنانی چاہیے۔ ایک دور تھا کہ بی ہم انہیں پنچانتے ہیں جو کہ افغانستان چلے گئے ہیں اور فلال گلی میں بیٹے ہوئے ہیں، ہمیں یہ پتا ہے۔ آپ کہتے تھے کہ اُن کے کپڑے ایسے ہیں شکل ایسی ہے اور قد ایسا ہے تواگر آپ کو سب کچھ معلوم ہے تو پھر ایسوں کو آپ پکڑیں۔ آپ اطلاع دیتے ہیں ٹھیک ہے۔ حکومت کی ذمہ داری بنتی ہے کہ ہم شہری کی جان، مال اور عزت نفس کی حفاظت کرے۔ اسلام کے اندر جان کی قیمت کیا ہے، عزت کیا تیم، مال کی قیمت کیا ہے، مال کی قیمت کیا ہے، مال کی قیمت کیا ہے، مال کی جائے اور کیا ہے میں نے بار بار آپ کے سامنے یہ بیان کیا ہے۔ الیشن نہیں کروانے ہیں تواور طریقہ ہے اگر کروانے ہیں تو سب کی عزت بحال کی جائے اور جان اور مال کی حفاظت کو یقینی بنا ما جائے، اس کے بغیر اس کو کرنا مشکل ہوگا۔

جناب! آپ کو معلوم ہے کہ خیبر پختون خوامیں اسی سے زیادہ لوگ شہید ہوئے اور دوسو کے لگ بھگ افراد زخمی ہوئے اور پھر دیگر لوگ، ہمارے حافظ حمد اللہ جن کا تعلق بلوچستان سے ہے اُن پر بھی حملہ ہو چکا ہے۔ آپ ہمیں بتائیں کہ اگریہ الیشن ہوں گے توکیسے ہوں گے؟ میری آپ سے گزارش ہے کہ آپ موجودہ مگران حکومت کو کہیں کہ صبیح طور پر لوگوں کی جان اور مال کی حفاظت کو یقینی بنایا جائے اور بہتر انتظام کیا جائے تاکہ اس طرح کے واقعات کاسد باب کیا جائے۔

دوسری بات، ہم اُن بچیوں اور عور توں کے پاس گئے جو یہاں پر احقاق کے لیے آئی ہوئی ہیں۔ ہمارے بلوچتان کی روایت ہے جس میں عور توں کی بہت عزت کی جاتی ہے۔ میں کہوں کا کہ صرف بلوچتان کی روایت نہیں ہے اسلام میں عور توں کی بہت عزت ہے۔ حضور اکرم الیہ الیہ جب جہاد ہوا کہ فتح ہوا اور جب مل میں کہوں کا کہ صرف بلوچتان کی روایت نہیں ہے اسلام میں عور توں کی بہت عزت ہے۔ حضور اکرم الیہ الیہ جب جہاد ہوا کہ فتح ہوا اور جب مل میں بنی سعد قبیلہ ہے اُس کے چھ ہزار افراد قید ہو کرآئے اور جب کہ میں آئے تو اُن کے لوگ توریف لائے اور انہوں نے کہا کہ آپ لی الیہ الیہ بی علیمہ کا دور دھ بیا ہے، ہم اس قبیلے کے ہیں اور ہم اس بی بی علیمہ کا واسط دے کرآپ کو کہتے ہیں آئی ہو گئی ہے ہیں کہ آپ لی الیہ بی کہ آپ لوگوں نے دیر کر دی ہے چلو میں اعلان کرتا ہوں اور آپ لی الیہ ایک ہاں میں سے جو لوگ قید ہیں اور کسی کے غلام ہیں، بانہ یاں ہیں۔ میں کہتا ہوں کہ انہیں آزاد کروا گر کسی کو ضرورت ہو گی تو میں کسی اور وقت پر انہیں دے دوں گا۔ یہ عورت کی عزت تھی اور ای وجہ ہے ہمارے نبی لیوٹی آئی نے نہیں آزاد کروا گر کسی کو ضرورت ہو گی تو میں کسی اور وقت پر انہیں مدالت میں بیش کرواور اس کے بعد آگر آزاد کرتے ہو، معاف کرتے ہو تو گئی ہو گی تو نہیں عدالت میں بیش کرواور اس کے بعد آگر آزاد کرتے ہو، معاف کرتے ہو تو گئی ہو گی تو نہیں عدالت میں بیش کرواور اس کے بعد آگر آزاد کرتے ہو، معاف کرتے ہو تو گئی ہو گی تو نہیں عدالت میں بیش کرواور اس کے بعد تم الی با تیں کرو۔ حضور اکرم لیٹھ آئی ہی تیمیں عور توں کے بارے میں یہ سبق دیا ہے جو کہ عور توں کی بارے میں یہ سبق دیا ہے جو کہ عور توں کی بارے میں ہے۔

آپ النافی آیل کی شادی جویر بیہ بنت حارث سے ہوتی ہے۔ صحابہ کو معلوم ہواان کے قبیلے کے سوسے زیادہ گھرانے کے یااس سے کم زیادہ الوگ نیاد کے انہوں نے دیکھا اور سر دارکی بیٹی کی وجہ سے اُن تمام لوگوں کو آزاد کر دیا اللہ کے واسطے۔ میں کہنا چاہوں گا کہ جس نبی النافی آیل نے عورت کو اس انداز سے عزت دی۔

جناب چیئر مین! آپ ہمارے علاقے کے ہیں اور آپ کو معلوم ہے کہ اگر لڑائی کر رہے ہیں اور قرآن مجید کسی کے پاس لے جائیں تو پھر بھی وہ لوگ اپنے مورچوں سے اترتے ہیں اور اگر کوئی عورت چلی جائے تو پھر اُس عورت کی بھی قرآن کے برابر عزت ہوتی ہے۔ چیئر مین صاحب، آپ اس بارے میں ایک محمیل دیں تاکہ اس کا حل نکل سکے۔اللہ تعالی ہمیں اس طرح کے مصائب سے بچائے۔ جناب چیئر مین: آپ کا بہت شکریہ۔ آمین۔ سین سید صاحب۔

Senator Mushahid Hussain Sayed

Senator Mushahid Hussain Sayed: *Bismillahir Rahamn ir Raheem*. I am grateful that you have taken right initiative to have a debate and discussion on an issue of paramount National importance, the Baloch missing persons. Sir, today is first day of new year and I would just like to mention that last week I was in Tehran for the International Conference on Palestine and we expressed full support and solidarity with the people of Palestine and I salute the heroic Palestinian Mujahideen under the leadership of Hamas which is a democratically elected organization of the people of Gaza for resisting the Israeli repression, at the very heavy cost 25,000 children, women and men have been martyred and 53,000 have been wounded but they are still resisting because the myth of Israeli invincibility has been shattered totally and Israel has been exposed as an occupies state similar to Indian occupation of Kashmir.

Sir, I would like to mention here that when I went last week to Baloch protesters camp, it was a very painful sight, it was very unfortunate that citizens of Pakistan the women of Pakistan, the children of Pakistan from Khuzdar, from

Turbat, from Gwadar they all come here seeking redressal of wrongs. If somebody has committed a crime that person should be charged, brought before the court of law, trialled and if there is evidence, punished and if there is no evidence, freed. But this tactic of enforced disappearances is not acceptable because human rights and democracy is part of the Pakistani DNA.

Sir, the great leader Quaid e Azam Mohammad Ali Jinnah when he was the member of the imperial legislative Council, he spoke—for the human rights of Bhagat Singh whom the British had termed as a terrorist but he said Bhagat Singh has human rights and he defended him in the Parliament and here we are seeing these things, so I feel that Senator Kamran Murtaza Sahib, myself, we were part of the Islamabad High Court Commission on Missing persons under the leadership of Akhtar Mengal sahib! we demand that the report be published and the report be implemented by the government in letter and spirit.

I am glad the Minister for Parliamentary Affairs is here and I think the report will show that rule of law must prevail in Pakistan otherwise you know it will become the law of Jungle and let us not make Pakistan a lawless republic of the fear.

Sir, one last word I would like to say, that I endorse what has been said by my colleague Senator Ghaffar Mohmand and I think that the kind of elections should not be what happened in 2018. In 2018 the election was manipulated and engineered by the Intelligence Services and the Security Services, RTS was finished at 11: 47 p.m. and if we have to move forward that kind of process should not be repeated here. I think the mass rejection of papers of the PTI Candidates is detrimental to democracy and it will weaken the Federation because the political parties whether the PMLN, PPPP, PTI or National Party, ANP and all other parties or

even BAP sir, of which you are the worthy Guru in Chief, there are parties which are factors for national unity and if you weaken the political parties, you weaken the Federation and I think we should have the election, which is fair and free, let us not repeat our old mistakes.

اگر ہم نے غلطیاں کرنی ہے تونئ غلطیاں کریں پرانی غلطیاں نا کریں۔

جناب چیئر مین: سنیٹر بہرہ مند خان تنگی صاحب، جی بہرہ مند تنگی دو منٹ پلیز۔ آپ کاشکریہ۔ آپ اپنی بات دو منٹ ملک کریں۔ میں نے ابھی ایجنڈ ابھی لینا ہے اور باقی سنیٹر زبھی بات کرنا جاہ رہے ہیں۔

Senator Behramand Khan Tangi

سینیر بہرہ مند خان تنگی: جناب چیئر مین! شکریہ۔ نہیں جناب۔ اچھا ٹھیک ہے سنیں۔ میں long march پر ہماری جس میں بیٹیاں بیل بیل بین ہیں ، تجمیل بیل بین ہیں ہیں ، تجمیل بین ہارے بیل بین اور دیگر بچے بین اور بوڑھے افراد اس میں شامل ہیں ، آج میں اپنی بات کا آغاز اس بات سے کرنا چاہتا تھا۔ اس ایوان میں ہمارے ایک دو میں سمجھتا ہوں کہ مجھے اب اس پر بات کرنی چاہیے۔

جناب چیئر مین! 13 جنوری 2018 کو کراچی میں نقیب اللہ محسود کا قتل ہوا۔ نقیب اللہ محسود نامی شخص کے قتل کے بعد مختلف لوگوں نے وہاں جا کر نقار پر کیس اور جلسے کیے اور 13 مئی 2018 کو منظور پشتین، جس لڑکے کا نام یہاں پر لیا گیااُس نے بھی سہر اب گوٹھ میں ایک جلسہ کیا اور اُس جلسے میں نقیب اللہ محسود کے قتل سے جنم لینے والی PTM کا اعلان کیا۔۔۔(جاری۔۔۔OT)

T-07-01 JAN 2024 IMRAN/ED: MUBASHIR 03:40 P.M.

سینیٹر بہرہ مند تنگی: ۔۔۔ جاری۔۔۔ 13 جنوری 2018 کو کراچی میں نقیب اللہ محسود کا قتل ہوا۔ نقیب اللہ محسود کے قتل کے بعد بہت لوگوں نے وہاں جا کر نقاریر کیس، جلنے کیے اور 13 مئی 2018 کو جس منظور پشتین نامی لڑکے کا نام لیا، اس نے بھی سہر اب گوٹھ میں ایک جلسہ کیا اور اس جلسہ میں نقیب اللہ محسود کے قتل سے جنم لینے والی PTM کا اعلان کیا۔ چیئر مین صاحب! نقیب اللہ محسود کے قتل سے جنم لینے والی PTM کے نمائندے منظور پشتین نے اس دن سے آج تک جو کر دار ادا کیا ہے، میں اس کر دار کی مذمت کرتا ہوں۔

چیئر مین صاحب! آج سے کچھ مہینے پہلے اسلام آباد میں ایک احتجاجی جلسہ کیا گیااور اس احتجاجی جلسہ میں PTM کے نمائندہ منظور پشتین نے افواج پاکتان کے خلاف ، security forces کے خلاف اور پاکتان کے باقی اداروں کے خلاف جو زبان استعال کی ہے، اس کی جتنی بھی مذمت کی جائے، وہ کم ہے۔ نقیب اللہ محسود کے قتل سے جنم لینے والے منظور پشتین دشمن ممالک کے آلہ کاربن کر ملک کے اندر اور باہر سازش کر کے حصود کے قتل سے جنم لینے والے منظور پشتین دشمن ممالک کے آلہ کاربن کر ملک کے اندر اور باہر سازش کر کے کس کو message دے رہے ہیں؟ وہ کس کی زبان میں بات کرتے ہیں؟ میں یہ سبھتا ہوں کہ خیبر پختون خوا میں یا بلوچتان میں، کہیں بھی کوئی واقعہ پیش آتا ہے تواس لڑکے نے یہ کوشش کی کہ پختونوں کو اور ادار وں کو آپس میں لڑایا جائے۔

اس House میں اس کی تقاریر کو نکالیں جس میں وہاں کے پختونوں کو دہشت گرد ثابت کرنے کی کوشش کی گئی اور ان تقاریر میں اس نے افواج پاکتان کو جو کچھ کہا ہے ، میں سمجھتا ہوں کہ انڈیا نے بھی آج تک وہ الفاظ میر کی افواج پاکتان کے خلاف استعال نہیں کیے ہیں۔ اگر واقعی منظور پشتین سیاست کرنا چاہتا ہے ، اس ملک اور اپنے علاقہ کی عوام کی حقیقاً خدمت کرنا چاہتا ہے تو آئے ، پار لیمان موجود ہے ، الیکشن لڑے ،

کو نسلر بے ، MNA بے ، سینیٹر ہے اور پھر اس فور م پر پاکتان کی ، اپنے علاقے کی اور عوام کی خدمت کرے۔

لیکن اگر ایک آدمی نہ وہ الیکش لڑتا ہے، نہ پارلیمان کے فیصلوں کو مانتا ہے، نہ وہ پارلیمان کے فیصلوں کو تسلیم کرتا ہے، تو پھر چیئر مین صاحب میں آپ سے پوچھتا ہوں کہ منظور پشتین جو کر دار ادا کر رہا ہے وہ کس کا کر دار ہے۔ میں سمجھتا ہوں کہ آج اگر social media کے لیے، وہ آدمی جو افواج پاکستان کے opersonal popularity کے personal popularity کے personal popularity کے اور آئی جو افواج پاکستان کو گالی دیتا ہے اور اس نے اسلام آباد میں جو الفاظ اور زبان استعال کی ہے، اگر ایسے آدمی کو گروپ کالیڈر کہتے ہیں تو ان کی سیاست پر اللہ رحم کر سے کہ جو آج افواج پاکستان کو گالی دینے والے کے بارے میں یہ بات کرتے ہیں یہ وہ ضدمت کر رہے ہیں۔

چیئر مین صاحب! اگر آج میں اپنے آپ کو پاکتانی سجھتا ہوں اور یہ سجھتا ہوں کہ میرے پاکتان کا اور اس میں بسنے والے بچوں کا مستقبل محفوظ ہو، توجب ان اداروں کے نوجوان جو اپنے خون سے اس مٹی کو محفوظ بنانے کے لیے اپنے سینوں پر گولیاں کھاتے ہیں اور شہید ہوتے ہیں، اور جب ان نوجوانوں کے خلاف، افواج پاکتان کے خلاف ایسے لوگ آکر ان کو گالیاں دیتے ہیں اور ان کی چڑی اتار نے کی بات کرتے ہیں۔ پھر بیں، اور جب ان نوجوانوں کے خلاف، افواج پاکتان کے خلاف ایسے لوگ آکر ان کو گالیاں دیتے ہیں اور ان کی چڑی اتار نے کی بات کرتے ہیں۔ پھر بیت میں چند لوگ اپنی social media scoring کے لیے، اپنی personal کے لیے، اپنی popularity کو شش کرتے ہیں۔

جناب چيئر مين:Thank you جياب

سنیٹر بہرہ مند تنگی: چیئر مین صاحب! مجھے دو منٹ اور دے دیں۔ جو long march میں بیٹھی ہیں وہ ہماری بیٹیاں ہیں۔ یہ ہمارے بچ ہیں۔20 نومبر 2023 کو CTD نے بلوچ تنان کے ضلع کیج میں بالاچ بلوچ کو گر فتار کیا، اس کو 21 نومبر 2023 کو عدالت میں پیش کیااور پھر 23 نومبر کواس کا قتل ہوا۔ یہ ایک issue ہے۔ لیکن جہان تک میرے colleagues نے یہاں پر colleagues کی بات ہوں کہ آج missing persons صاحبان بھی اور پچھ لیڈر صاحبان بھی ان somissing persons کو میں یہ بتانا چا بتا ہوں کہ آج anchor صاحبان بھی اور پچھ لیڈر صاحبان بھی ان colleagues کی میں ہوت باوچتان میں کروڑوں لوگ جن میں طلباء ہیں، ملازمین ہیں، طازمین ہیں، خوا تین ہیں، بات کرتے ہیں والی اس وقت بلوچتان میں کروڑوں لوگ جن میں طلباء ہیں کیا۔ آج آپ بھی بلوچتان سے تعلق رکھتے ہیں۔ لیکن وہ تمام محب وطن ہیں۔ ان کو تو کسی نے missing نہیں کیا۔ ان کو تو کسی نے اغوا نہیں کیا۔ آج آپ کی بلوچتان سے تعلق رکھتے ہیں۔ مصلک عبیں۔ آپ کے دادا نے، آپ کے پڑ دادا نے، آپ کے باپ نے، آپ کی بلوچتان سے میں حصہ لیا ہے لیکن آپ ملک کے لیے سیاست کرتے ہیں، آپ اپنے صوبے کے لیے سیاست کرتے ہیں، آپ اپنے عوام کے لیے سیاست کرتے ہیں، لیکن کسی کے ان کواغوا نہیں کیا؟ لیکن آج اگر میں ان missing persons کوان missing کوان کے سامنے رکھیں۔ کسی سامنے رکھیں۔

Mr. Chairman: Thank you so much. Let me come to the agenda please. Order No 2, Honourable senator Samina Mumtaz Zehri, please move order No.2.

Senator Samina Mumtaz Zehri

سينير شمينه متاززمري: السّلامُ عليكم جناب_

جناب چيئر مين: وعليكم السلام. . Welcome to the House

Senator Samina Mumtaz Zehri: Happy New year to all. Sir, may I just add a few words to whatever everybody has just said because I was waiting for long. Just a minute, it won't take long. Sir, as far as Balochistan is concerned and ladies

of course even not only from Balochistan but about any women, we feel bad.

ہر اللہ علی ہو جارے ہوں وہاں پر جانب ہاوچتان کا تھوڑا سا issue ہے کہ ہماراسارا سٹم دراصل جرگہ سٹم اور سردارنہ سٹم ہے۔ ہمارے بڑے ہیں وہاں کے جو تو عور توں کو یہاں پر جھیخے کا مقصد مجھے سبچھ نہیں آیا۔ اگر missing persons ہیں تو جس علاقے میں وہاں کے جو معلام میں جنہوں نے وہاں کے ووٹوں سے الیکٹن جیتے ہیں، یہ لوگ ان لوگوں کو کیوں نہیں MPAs بیں جنہوں نے وہاں کے ووٹوں سے الیکٹن جیتے ہیں، یہ لوگ ان لوگوں کو کیوں نہیں rather than coming here and blaming the armed forces, security services or کرتے ، ا agree with a lot of people here. یہاں بیٹھ کرا بی عزت کیوں خراب کرتے ہیں۔

and many others also. But at the same time, it really bothers me that every time when there is something important happening in this country people come to Islamabad and start protesting and start blaming the government and its not only the caretaker government, mind you whoever was saying it, its every government. Last time it has also happened. It's not happening now, it's been happening for ages.

This is a _connected _ motion 218 ہے، یہ میری issue ہے، یہ میری missing persons ہے۔ rule ہے۔ solution for it. _ millions and billions جو solution for it. _ millions and billions ہے ہم یہاں پر millions and billions ہو solution for it. _ ہو گیا اور ہے ہیں اور یہ لوگ اپنے اور اس کو youth کو ایک دونو کریاں نہیں دے سکتے۔ توجب youth کو نوکری نہیں ملے گی اور اس کو family کو نہیں بتائے گا، وہ نوکری ڈھونڈ نے کے لیے جائے گا اور اپنے اپنی family کو نہیں بتائے گا، وہ نوکری ڈھونڈ نے کے لیے جائے گا اور اپنے اپنی family کو نہیں بتائے گا،

علی بات ہوتی ہے important ہیں۔ نیادہ and we talk about human rights especially ہیں۔ نیادہ important ہیں بیشہ اپنی and we talk about human rights especially سب سے زیادہ with evidence میں بھی بات کرتی ہوں وہ سے کہ جینے cases ہوئے، with evidence میں بھی بات کرتی ہوں وہ سے کہ جینے final conclusion ہوئے۔ کوئی تک اس کا کوئی ہوں وہ سے کہ جینے final conclusion نہیں ہوا۔ you just put it under the rug. Isn't anybody going to بھی نہیں کہا ہے۔ لیعنی۔ there. پہنیں کہا ہے۔ لیعنی۔ speak about that. We speak about other countries بورہ بیاں اور لوگ speak about that. We speak about other countries رہے ہیں۔ بہارے ملک میں جو speak about that. We speak about other countries کون دے گا؟ Murder کرکے میں۔ یہاں پر سب بات elections کی ہے۔۔۔ (TO8) ہے۔۔۔ (TO8) ہواری)

T08-01JAN2024---ASHFAQ/ED.WAQAS---3.50PM

جاری۔۔۔ییاں پر سب elections کی بات ہے، الاناسارا elections جاری۔۔۔ییاں پر سب elections کی بات ہے، یہ سارا کا سارا issue خوا تین کے حقوق کا کوئی issue نہیں ہے، یہ سارا کا سارا الاسارا blackmail people into giving them what they want, it's ہے blackmailing system been happening for ages. This is the reality and this is how it is and the best thing to do is to do it this way. Blame the Government, blame the Caretaker اور شہید ہوتے ہیں، چسے سی ایکی نے کہا، ان کی تو کوئی Government, blame the army. why now, why تو دیکھیں ہے۔ المعدود میں بیادہ میں کہا میں کہا میں کہا میں کہا ہوں کہا کہا ہو

جناب چيئر مين: آپ کاشکريه ـ اب آپ Order No.2 introduce کريں ـ

may beکے کے لیے کرہے ہیں۔

Introduction of [The Prevention of Electronic Crimes (Amendment) Bill, 2023]

Senator Samina Mumtaz Zehri: I move for leave to introduce a Bill further to amend the Prevention of Electronic Crimes Act, 2016 [The Prevention of Electronic Crimes (Amendment) Bill, 2023].

Mr. C hairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs, is it opposed?

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill granted. Order No.3, honourable Senator Samina Mumtaz Zehri please, move Order No.3.

Senator Samina Mumtaz Zehri: I introduce the Bill further to amend the Prevention of Electronic Crimes Act, 2016 [The Prevention of Electronic Crimes (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concderned. Order No.4, honourable Senator Fawzia Arshad please, move Order No.4.

Introduction of [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]

Senator Fawzia Arshad: Thank you sir. I move for leave to introduce a Bill further to amend the Pakistan Penal Code, 1860, the Code of Criminal Procedure, 1898 and the Qanun-e-Shahadat Order, 1984 [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]. (Amendment of sections 84, 89, 90, 98, 108, 306, 308, 310, 313, 337M, 337O, 361, 376A, 464 and 491 of the PPC 1860. Amendment of sections 198, 199, 199A, 345, 468, 470, 471, 473, 474, 475 and substitution of sections 464, 465, 466,

469, scheduled II of Cr PC, 1898 and amendment of Articles 2, 59, 121 of the Qanun-e-Shahadat, 1984).

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs, is it opposed?

جناب مرتضٰی ہوئنگی: جناب! ہم اس کی مخالفت نہیں کرتے لیکن اس میں پچھ اصطلاحات کی تبدیلی کی تبحویز کی گئی ہے، پچھ اصطلاحات ہیں، جیسے unsound mind, insanity وغیرہ ہیں۔ بیہ صرف اس قانون میں نہیں ہے، وزارت داخلہ کا موقف ہے کہ ہمارے بہت سارے قوانین ہیں، جہاں پر اس طرح کی اصطلاحات استعال ہو رہی ہیں۔ بیہ بہتر ہوگا کہ اس پر کمیٹی میں تفصیل سے غور کیا جائے۔

I now put the motion before the House. جناب چیئر مین: ٹھیک ہے، اس کو کمیٹی میں بھیج دیتے ہیں۔

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No.5, yes Senator Fawzia Arshad please, move Order No.5.

Senator Fawzai Arshad: I introduce the Bill further to amend the Pakistan Penal Code, 1860, the Code of Criminal Procedure, 1898 and the Qanune-Shahadat Order, 1984 [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No.6, honourable Senators Kauda Babar, Manzoor Ahmed, Naseebullah Bazai and Sana Jamali who is going to move? Yes, Senator Kauda Babar please, move Order No.6.

Introduction of [The Constitution (Amendment) Bill, 2024]

Senator Kauda Babar: I move for leave to introduce a Bill further to mend the Constitution of the Islamic Republic of Pakistan [The Constitution (Amendment) Bill, 2024]. (Amendment of Article 51)

سینیر کمدہ بابر: جناب! Article 51 کہتا ہے کہ ہمارے قومی اسمبلی میں اقلیتی نمائندے ہوتے ہیں، ان کی تعداد 10 ہوتی ہے۔۔۔ جناب چیئر مین: اس پر سینیر دنیش کمار صاحب نے بھی writing میں دے دیا ہے، ان کا نام بھی include کریں، وہ اگلی مرتبہ پیش کریں گے اور کمیٹی میں بھی جائیں گے۔

سینیر کمدہ بابر: جی اگلی مرتبہ وہ ہی پیش کریں گے، انہوں نے ہماری پارٹی میں idea ویا تھا۔ جناب! دس لوگ ہیں، آپ دیکھتے ہیں کہ زیادہ تر پنجاب اور سندھ سے بڑی پارٹیوں کے لوگ elect ہو کرآتے ہیں کیونکہ ان کی seats زیادہ ہوتی ہیں۔ ہم نے اس میں یہ کیا ہے کہ ہمارے دس ہی اقلیتی نما کندے رہے ہیں لیکن مر صوبے سے 4 seats confirm کریں تاکہ چاروں صوبوں پنجاب، سندھ، بلوچتان اور خیبر پختو نخوا سے اقلیتی نما کندے آئیں تاکہ بلوچتان اور خیبر پختو نخوا کو بڑی پارٹیوں کے ساتھ ساتھ ہماری اقلیتی برادری کو اس کاحق ملے، وہ این نما کندگی کر سکیں۔

جناب! آپ پتاہے کہ بلوچتان عوامی پارٹی کانہ صرف ابھی بلکہ ہمارا پہلے سے یہ نظریہ ہے کہ تمام اقوام چاہے بلوچتان میں بسنے والے ہیں یا پاکتان میں بسنے والے ہیں، ان تمام اقوام کوساتھ لے کرچلتے ہیں۔ آپ کاشکریہ ہوگااور اپنے دوستوں کاشکریہ ہوگا۔

Mr. Chairman: Honourable Minister Sahib. Is it opposed?

یااس کو کمیٹی میں بھیجے دیں۔

جناب مرتضی سولنگی: جناب! اس کو کمیٹی میں بھیج دیں۔

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 7 stands in the names of Honourable Senators Kauda Babar, Manzoor Ahmed, Danish Kumar, Naseebullah Bazai and Sana Jamali. Yes, Kauda Babar please, move Order No.7.

Senator Kauda Babar: I introduce the Bill further to amend the Constitution of the Islamic Republic of Pakistan [The Constitution (Amendment) Bill, 2024].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No.8 stands in the names of Senators Rana Mahmood-ul-Hassan and Umer Farooq who is going to move Order No.8?

Order No.10, honourable Senator Shahadat Awan please, move Order No.10.

Introduction of [The Pakistan Medical and Dental Council (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I move for leave to introduce a Bill further to amend the Pakistan Medical and Dental Council Act, 2022 [The Pakistan Medical and Dental Council (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs, is it opposed or refer it to committee?

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No.11, yes Senator Shahadat Awan please, move Order No.11

Senator Shahadat Awan: I introduce the Bill further to amend the Pakistan Medical and Dental Council Act, 2022 [The Pakistan Medical and Dental Council (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No.12, stands in the names of honourable Senators Kauda Babar, Manzoor Ahmed, Naseebullah Bazai, Danish Kumar and Sana Jamali

who is going to move Order No.12? Yes, Senator Kauda Babar please, move Order No.12.

Introduction of [The Constitution (Amendment) Bill, 2024]

Senator Kauda Babar: I move for leave to introduce a Bill further to amend the Constitution of the Islamic Republic of Pakistan [The Constitution (Amendment) Bill, 2024]. (Amendment of Article 106)

سینیٹر کمدہ بابر: جناب! ہم نے مجھلی مرتبہ ایک amendment کی تھی اور پورے سینیٹ نے بھیجا تھا اور اس کو پاکتان کی تمام seats increase کرنے کے لیے بھیجا تھا کیونکہ ہاری وہ support نے political parties کرنے کے لیے بھیجا تھا کیونکہ ہاری وہ amendment ہو چی تھی اور اس زمانے میں ہارے دوست تھے، ہم ان کا شکر یہ بھی اوا کی تھی اور اس زمانے میں ہارے دوست تھے، ہم ان کا شکر یہ بھی اوا کرتے ہیں، وہ ہمارے ساتھ تھے اور وہ ابھی بھی ہمارے ساتھ ہیں۔ وہ قوی اسمبلی سے نہیں ہو سکا تھا تو وہ bill lapse ہو چکا ہے اور ہم یہ چی مارے ساتھ ہیں۔ وہ قوی اسمبلی سے نہیں ہو سکا تھا تو وہ political parties ساتھ ہیں۔ وہ توی اسمبلی میں approve ہو سکے، اس میں تمام political parties ساتھ ہیں۔

جناب چیئر مین: بیہ وہ bill ہے جس میں بلوچتان صوبائی اسمبلی کی seats increase ہور ہی ہیں۔۔۔ آگے۔۔۔ T09-01Jan2024 Tarig/Ed: Mubashir. 04:00 pm

جناب چیئر مین: یه وہ ہے جس میں بلوچستان کی صوبائی اسمبلی کی seats increase ہور ہی ہیں۔

سینیر کهده بابر: جی جناب بیہ صوبائی اسمبلی سے related ہے۔

جناب چیئر مین: جی معزز وزیر صاحب سینیر صاحب آپ پہلے پیش کریں۔

سنیٹر کہدہ بابر: جناب میں نے پیش کردیا ہے۔

جناب چيئر مين: جي وزير صاحب

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.13, Senators Kauda Babar, Manzoor Ahmed, Naseebullah Bazai and Sana Jamali. Senator Kauda Babar, please move Order No.13.

Senator Kauda Babar: I, Senator Kauda Babar on behalf of Senators Manzoor Ahmed, Naseebullah Bazai and Sana Jamali introduce the Bill further to amend the Constitution of the Islamic Republic of Pakistan [The Constitution (Amendment) Bill, 2024].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Order No.14, Senator Shahadat Awan, please move Order No.14.

Introduction of [The Fatal Accidents (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan move for leave to introduce a Bill further to amend the Fatal Accidents Act, 1855 [The Fatal Accidents (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs, is it opposed?

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.15, Senator Shahadat Awan *Sahib*, please move Order No.15.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan introduce the Bill further to amend the Fatal Accidents Act, 1855 [The Fatal Accidents (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Order No.16, Senators Naseebullah Bazai and Kauda Babar, who is going to move the Bill at Order No.16. Yes, Senator Kauda Babar, please move Order No.16.

Introduction of [The National Excellence Institute Bill, 2024]

Senator Kauda Babar: I, Senator Kauda Babar on behalf of Senator Naseebullah Bazai move for leave to introduce a Bill to provide for the establishment of National Excellence Institute [The National Excellence Institute Bill, 2024].

جناب چیئر مین اس بابت میں آپ کو بتادوں کہ اسے NOC grant نے Higher Education Commission کیا ہوا ہے۔ Mr. Chairman: Yes honourable Minister for Federal Education.

Rawalpindi کو تو میں سند تھی (وفاقی وزیر تعلیم): بہت شکریہ ، جناب چیئر مین! جناب ، بہت شکریہ ، جناب چیئر مین ا Rawalpindi کو تو NOC دے دی ہے لیکن جناب اس میں سے نیشنل کا لفظ نکالا گیا ہے کیونکہ اس سے لگتا ہے۔۔۔ جناب چیئر مین: اس مارے میں جب کمیٹی میں discussion ہوگی اور آپ لوگ آئیں گے تو وہاں نکال لیجیئے گا۔

I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.17, Senator Kauda Babar, please move Order No.17.

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Honourable Senator Samina Mumtaz Zehri, please move Order No.18.

Introduction of [The Prevention and Control of Human Trafficking (Amendment) Bill, 2023]

Senator Samina Mumtaz Zehri: I, Senator Samina Mumtaz Zehri, move for leave to introduce a Bill further to amend the Prevention and Control of Human

Trafficking Ordinance, 2002 [The Prevention and Control of Human Trafficking (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: Is it opposed Minister Sahib?

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.19, yes Senator Samina Mumtaz Zehri, please move Order No.19.

Senator Samina Mumtaz Zehri: I, Senator Samina Mumtaz Zehri, introduce the Bill further to amend the Prevention and Control of Human Trafficking Ordinance, 2002 [The Prevention and Control of Human Trafficking (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Order No. 20, Senators Dilawar Khan and Manzoor Ahmed.

نہیں آئے ہیں، اسے defer کر دیں۔ شہادت اعوان صاحب کیا آپ کوئی کتاب لکھ رہے ہیں۔ لگتا ہے کہ آپ نے سون سکیسر والوں کو بتانا ہے کہ آپ کتی قانون سازی کر رہے ہیں۔ آج تو ٹائی بھی بہت زبر دست ہے۔ Senator Shahadat Awan, please move

Order No.22.

Introduction of [The Civil Servants (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill further to amend the Civil Servants Act, 1973 [The Civil Servants (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.23, honourable Senator Shahadat Awan, please move Order No.23.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan introduce the Bill further to amend the Civil Servants Act, 1973 [The Civil Servants (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Order No. 24, honourable Senators Samina Mumtaz Zehri, please move Order No. 24.

Introduction of [The Guardians and Wards (Amendment) Bill, 2023]

Senator Samina Mumtaz Zehri: I, Senator Samina Mumtaz Zehri move for leave to introduce a Bill further to amend the Guardians and Wards Act, 1890 [The Guardians and Wards (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: Yes, honourable Minister, is it opposed or send it to Committee?

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.25, honourable Senator Samina Mumtaz Zehri, please move Order No.25.

Senator Samina Mumtaz Zehri: I, Senator Samina Mumtaz Zehri to introduce the Bill further to amend the Guardians and Wards Act, 1890 [The Guardians and Wards (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Order No.26, again honourable Senator Shahadat Awan, please move Order No.26.

<u>Introduction of [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023]. (Amendment of section 4)</u>

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan move for leave to introduce a Bill further to amend the Service Tribunals Act, 1973 [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023]. (Amendment of section 4).

جناب چیئر مین: سروس ٹر بیونل میں آپ کیاتر میم لانا چاہ رہے ہیں؟ جب سارے افسر ان ریٹائر ہو جاتے ہیں اور پھر سروس ٹر بیونل میں گئتے ہیں اور پھر اپنے ہی نکالے ہوئے cases کے فیصلے کرتے ہیں، اس میں صحیح طریقے سے تر میم لائیں اور براہ مہر بانی اس بل کو مجھ سے بھی discuss کریں۔

departmental کے بیٹر شہادت اعوان: بالکل جناب چیئر میں آپ سے یہ گزارش کرتا ہوں کہ جن لوگوں کی departmental کے اوپر promotion نہیں ہوتی ہے ان کے representation کے اوپر promotion تھا، میں نے کہا کہ اگر ایک آدمی کی promotion بھی نہیں ہوتی ہے اور وہ بندہ representation بھی نہیں کر سکتا ہے تواس کے لیے میں نے کہا کہ جو بندہ promotion وینے کے لیے میں نے کہا کہ جم اسے آگے سے نکال دیں گے، right representation وینے کے لیے میں نے کہا کہ ہم اسے آگے سے نکال دیں گے، at least

جناب چیئر مین: لیکن شہادت اعوان صاحب ویسے تو promotion کسی right نہیں ہے۔

سينير شهادت اعوان: ليكن جناب ميں كہتا ہوں كه ميں اپناgrievance تواسيخ higher officer كو بتاؤں ناں۔

جناب چیئر مین: بہر حال آپ یہ بل لارہے ہیں لیکن یہ بل بنتا نہیں ہے۔ جی محترم وزیر صاحب، آپ اس کی مخالفت کرتے ہیں؟ آپ بل لائیں اور وہاں ٹھیک سے ممبر لگوائیں، سارے ریٹائر ہو کر وہاں جاتے ہیں، اپنے cases وہیں سنتے ہیں اور اپنے دوستوں کے حق میں وہیں پر فیصلے دیتے ہیں، اس میں کوئی ترمیم لائیں اور وہاں پر کوئی ایجھے لوگ لگائیں۔? Is it opposed

جناب مرتضٰی سولنگی: جناب کابینہ ڈویژن تواسے oppose کرتی ہے لیکن ہم پھر بھی کہتے ہیں کہ اسے کمیٹی میں discuss کیا جائے۔

سينير شهادت اعوان: شكريه، جناب_

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.27, honourable Senator Shahadat Awan, please move Order No.27.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan introduce the Bill further to amend the Service Tribunals Act, 1973 [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Order No. 28, honourable Senator Shahadat Awan, please move Order No.28.

Introduction of [The General Clauses (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan move for leave to introduce a Bill further to amend the General Clauses Act, 1897 [The General Clauses (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs, is it opposed?

Mr. Murtaza Solengi: Sir it may be referred to the Committee.

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: Leave to introduce the Bill is granted. Order No.29, honourable Senator Shahadat Awan, please move Order No.29.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan introduce the Bill further to amend the General Clauses Act, 1897 [The General Clauses (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to Standing Committee concerned. Order No. 30, honourable Senator Shahadat Awan, please move Order No.30.

Introduction of [The Code of Criminal Procedure (Amendment) Bill, 2023]. (Insertion of new sections 59A, 431A, amendment of sections 154 and 431 of Cr.PC).

Senator Shahadat Awan: I Senator Shahadat Awan move for leave to introduce a Bill further to amend the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Code of Criminal Procedure (Amendment) Bill, 2023]. (Insertion of new sections 59A, 431A, amendment of sections 154 and 431 of Cr.PC).

T10-01JAN2024 FAZAL/ED: Waqas 06:30 PM

Mr. Chairman: Yes, Honourable Minister Sahib.

Mr. Murtaza Solangi (Minister for Parliamentary Affairs): Sir, it may be referred to the Committee.

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 31, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 31.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, introduce a Bill further to amend the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Code of Criminal Procedure (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No. 32, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 32.

Introduction of [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill further to amend the Pakistan Penal Code, 1860 and the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]. (Insertion of new section 297A in the PPC and subsequent amendment in schedule II of Cr.PC).

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs is it opposed or should I refer it to the Committee?

Mr. Murtaza Solangi (Minister for Parliamentary Affairs): Sir, it may be referred to the Committee.

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 33, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 33.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, introduce a Bill further to amend the Pakistan Penal Code, 1860 and the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No. 34, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 34.

Introduction of [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill further to amend the Service Tribunals Act, 1973 [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023]. (Amendment of section 3)

سینیر شہادت اعوان: جناب چیئر مین! صدر صاحب کو یہ اختیار ہے کہ وہ کسی کو بھی appoint مجبر appoint کرسکے اور سپر یم کورٹ کی ایک Article 175 میں کہا گیا ہے۔ وہ چونکہ کورٹ ہے اور آئین کا Petition No. 53 and 83 ہوگا ہے۔ وہ چونکہ کورٹ ہے اور آئین کا With the concurrence of Chief ہوگا تو اور آئین کا کہ کہتا ہے کہ کوئی بھی کورٹ کا گر Presiding Officer appoint ہوگا تو اس میں کورٹ کی جے سپر یم کورٹ نے کی ہے۔ ویسے تو یہ ترمیم حکومت کو کرنی چا ہیے تھی لیکن ہم میں کہ ایک علی کی ہے۔ ویسے تو یہ ترمیم حکومت کو کرنی چا ہیے تھی لیکن ہم انقاق نہیں کر کے۔

جناب چیئر مین: جب آپ منسٹر سے تواس وقت آپ نے کیوں نہیں کروایا تھا۔ آپ Law Minister تھاوریہ آپ کاکام تھا۔ سیٹیر شہادت اعوان: جناب چیئر مین! ہم نے بہت کام کیا ہے۔ کل سال 2023 کے آخری دن بتایا گیا کہ اس پارلیمنٹ نے کتے قوانین یاس کیے ہیں۔

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs is it opposed?

Mr. Murtaza Solangi (Minister for Parliamentary Affairs): No, sir, it may be referred to the Committee.

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 35, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 35.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, introduce a Bill further to amend the Service Tribunals Act, 1973 [The Service Tribunals (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No.36, Senator Shahadat Awan. Please move Order No.36.

Introduction of [The Pakistan Commissions of Inquiry (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill further to amend the Pakistan Commissions of Inquiry Act, 2017 [The Pakistan Commissions of Inquiry (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs.

Mr. Murtaza Solangi (Minister for Parliamentary Affairs): Sir, it may be referred to the Committee.

I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 37, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 37.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, introduce a Bill further to amend the Pakistan Commissions of Inquiry Act, 2017 [The Pakistan Commissions of Inquiry (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No. 38, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 38.

<u>Introduction of [The Islamabad Capital Territory Watersides Safety Bill, 2023]</u>

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill to provide for the safety standards on the watersides of canals, dams, lakes and rivers in the Islamabad Capital Territory which are currently ineffective and are required to be improved and regulated to avoid unfortunate incidents of drowning [The Islamabad Capital Territory Watersides Safety Bill, 2023].

Mr. Chairman: Honourable Minister for Parliamentary Affairs.

Mr. Murtaza Solangi (Minister for Parliamentary Affairs): Sir, we support this bill and it may be referred to the Committee.

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 39, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 39.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, introduce the Bill to provide for the safety standards on the watersides of canals, dams, lakes and rivers in the Islamabad Capital Territory which are currently ineffective and are required to be improved and regulated to avoid unfortunate incidents of drowning [The Islamabad Capital Territory Watersides Safety Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No. 40, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 40.

Introduction of [The Higher Education Commission (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill further to amend the Higher Education Commission Ordinance, 2002 [The Higher Education Commission (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: Honourable Minister for Federal Education is it opposed?

(مداخلت)

جناب چیئر مین: پہلے منسٹر صاحب کو سن لیں۔جی، منسٹر صاحب۔

جناب مدد علی سند تھی: جناب چیئر مین! میری گزارش یہ ہے کہ اس کی control authority PM Sahib ہیں اور چیئر مین ا کو refer نہیں کیا گیا ہے۔ اس لیے یہ پیپر معللہ standing authority کو بھیجا جائے تو بہتر ہوگا۔

> جناب چیئر مین: یہ Standing Committee میں بھیج دوں تا کہ discussion ہو جائے؟ جناب مدد علی سند ھی: جی بہتریہی ہے۔

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 41, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 41
اور تھوڑاسا بتا بھی دیں کہ آپ کیالارہے ہیں۔ Leader of the Opposition

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, introduce a Bill further to amend the Higher Education Commission Ordinance, 2002 [The Higher Education Commission (Amendment) Bill, 2023].

جناب چیئر مین! وسیم شنراد صاحب چونکه مرچیز پڑھ کرآتے ہیں تو میں نے statement of objects and reasonsکے اندر سیر

لکھاہے۔ میر اصرف اس میں کہنا ہے تھا کہ چو تکہ ہماری oversight میں صرف ہے اور oversight کے دو قومی اسمبلی Ordinance ہے۔ میں نے اس میں صرف ہے کہاہے کہ ان کی کار کردگی کو دونوں ہاؤ سرنے کے سامنے رکھا جائے تا کہ وہ قومی اسمبلی کے ordinance کی amendment کو جائے اور وہ اس کو دیکھ سکیں۔ میں نے اس میں کسی قتم کی Standing Committee کہ علیہ amendment کریں گے یا جو وہ Standing Committee کریں گے یا جو وہ کہ وہاں کی جو کار کردگی ہوگی یا وہ جو Standing کریں گے یا جو وہ Standing کریں گے اس میں کسی قتاکہ ان کی Commission کی کار کردگی کو بہتر بنانے کے لیے دونوں ہاؤ سرنے کے سامنے بیر رپورٹ رکھی جائے تاکہ ان کی Commission کان کو دیکھ سکیں اور اچھی suggestions سامنے آسکیں۔

جناب چیئر مین: یه بهتر نهیں ہے کہ آپ اس کو دونوں ہاؤئسز کی Standing Committees میں دیکھ لیں۔ سینیر شہادت اعوان: ٹھیک ہے۔ Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No. 42, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 42.

Introduction of [The Pakistan Nursing Council (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill further to amend the Pakistan Nursing Council Act, 1973 [The Pakistan Nursing Council (Amendment) Bill, 2023].

سنیٹر شہادت اعوان: جناب چیئر مین! اس میں بھی وہی صورت حال ہے جو میں نے پچھلے بل میں کہی ہے۔ اس کو بھی کمیٹی میں بھیج دیں تاکہ اس پر بھی رپورٹ آ جائے۔

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No. 43, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 43.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, introduce a Bill further to amend the Pakistan Nursing Council Act, 1973 [The Pakistan Nursing Council (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No. 44, Senator Shahadat Awan. Please move Order No. 44.

Introduction of [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, move for leave to introduce a Bill further to amend the Pakistan Penal Code, 1860 and the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023]. (Amendment of sections 292, 293 and 294 of PPC and subsequent amendments in schedule II of Cr.PC)...Contd...T11

T11-01JAN2024 04:20.P.M. FAHEEM/ED: MUBASHIR

کیٹر شہادت ایوان: (جاری۔۔۔) the subsequent amendment in the Schedule, (جاری۔۔۔) obscene act میں کتا ہیں بی باندی تو ہاور 25, 50 روپ بادوں گا کیونکہ جو مار کیٹ میں کتا ہیں بی بی بی میں میں کتا ہیں بی بی میں کتا ہیں بی بی میں میں کتا ہیں بی بی میں کتا ہیں بی میں کتا ہیں بی جوڑی کو شش کی ہاور سزاجو کہ تین ماہ تھی اس کو میں نے تین سال تک بڑھانے کا کہا ہاورائ کی جرمانہ تھا۔ ان سزاؤں کو بڑھانے کے لیے تھوڑی کو شش کی ہاور سزاجو کہ تین ماہ تھی اس کو میں نے تین سال تک بڑھانے کا کہا ہاورائ طریقے سے تاکہ نوجوانوں کو اس فتم کی چیزیں فروخت نہ کی جا سکیں۔ اس قانون کے بنے کی وجہ سے تھوڑی ٹی پابندی لگ جائے گی اور اس کے علاوہ کی جو وابیات فتم کے گانے ہیں ان کو پھیلانے کے لیے اور اس فتم کے جو ناچ گانے ہیں اور اس فتم کی جو چیزیں ہیں وہ وہ ایک سال کے کہ جو اور چیزیں ہیں وہ بی بیندی لگانے کے لیے میں نے دیا جائے تاکہ اس فتم کی کو کی چیز نہ ہو۔

لیے تھوڑا بہت جرمانہ تھا، میں نے یہ کہا ہے کہ اس کو reasonable کر دیا جائے تاکہ اس فتم کی کو کی چیز نہ ہو۔

Mr. Chairman: OK. Is it opposed? Minister for Parliamentary Affairs.

وزیر صاحب کہاں بھاگے جار ہیں ہیں جلدی بتائیں۔

Mr. Murtaza Solangi: Sir, it may be referred to the Committee.

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The Motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No.45, Mr. Shahadat Awan, please move.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan to introduce the Bill further to amend the Pakistan Penal Code, 1860 and the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Criminal Laws (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No.46. Yes, Shahadat Awan Sahib.

Introduction of [The Code of Criminal Procedure (Amendment) Bill, 2023] (Amendment of Sections 513 & 514 of Cr.PC)

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan to move for leave to introduce a Bill further to amend the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Code of Criminal Procedure (Amendment) Bill, 2023]. (Amendment of sections 513 and 514 of Cr.PC).

surety bond or breach of میں میلے میں ہے کہ Criminal Procedure Code جناب والا! یہ بل اس سلطے میں ہے کہ اس میں تھوڑی تو امسال کو قائم رکھنے کے لیے اس میں تھوڑی تو amendment کی گئے ہے کیو تکہ ہر بندے کے پاس کو کی اس میں وہ peace or bank وہ وہ bonds جو وہ bonds کرے گا، اس میں وہ immovable property کرے گا، اس میں وہ jumperty کی دے سکتا ہے تاکہ عام لوگ جو صاحب حیثیت یا صاحب جائداد نہیں guarantee بھی دے سکتا ہے تاکہ عام لوگ جو صاحب حیثیت یا صاحب جائداد نہیں ہیں وہ بھی دے سکتا ہے تاکہ عام لوگ جو صاحب مفاد میں یہ چھوٹی کی ہے۔

Is it opposed? Honourable Minister for Parliamentary Affairs.

Mr. Murtaza Solangi: No sir. It may be referred to the Committee.

Mr. Chairman: I now put the motion before the House.

(The Motion was carried)

Mr. Chairman: The motion is carried and the leave to introduce the Bill is granted. Order No.47.

Senator Shahadat Awan: I, Senator Shahadat Awan, to introduce the Bill further to amend the Code of Criminal Procedure, 1898 [The Code of Criminal Procedure Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned.

Order No.55, Shamshad Akhtar, Minister for Finance, Revenue and Economic Affairs to introduce the Bill further to amend the Banking Companies Ordinance, 1962 [The Banking Companies (Amendment), Bill 2023].

اس بل کے بارے میں وزیر صاحبہ نے جھے یہ بتایا تھا یہ صرف ۱MF کو بتانا ہے، یہ صرف کمیٹی کو چلا جائے تاکہ وہاں پر اس بل کو کمیٹی دیا چاہتا کیونکہ دیا ہے۔ ہم ۱MF کو بتادیں گے کہ جی ہم نے House میں اس کو اعلا کر دیا ہے۔ میں اس پر کوئی IMF کو بتا کیونکہ آئندہ کے لیے کوئی روایت نہ بن جائے۔ اس لیے اس کو ہم اجازت دے دیں کہ اس کو move کر لیا جائے تاکہ ہم ۱MF کو بتا سکیں۔ پھر بعد میں اس کو کمیٹی میں discuss کر لیں۔ جی آ ہے پیش کریں۔

The Banking Companies (Amendment) Bill, 2023

Mr. Murtaza Solangi: I, on behalf of Shamshad Akhtar, Minister for Finance, Revenue and Economic Affairs want to introduce a Bill further to amend the Banking Companies Ordinance, 1962 [The Banking Companies (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No.56, Shamshad Akhtar, Minister for Finance, Revenue and Economic Affairs. On her behalf honourable Minister for Parliamentary Affairs, please move Order No.56.

The Deposit Protection Corporation (Amendment) Bill, 2023

Mr. Murtaza Solangi: I, on behalf of Shamshad Akhtar, Minister for Finance, Revenue and Economic Affairs would like to introduce a Bill to amend the Deposit Protection Corporation Act, 2016 [The Deposit Protection Corporation (Amendment) Bill, 2023].

Mr. Chairman: The Bill as introduced stands referred to the Standing Committee concerned. Order No. 48, stands in the name of Senator Semee Ezdi, please move the resolution.

Mr. Chairman: Order No.49, stands in the name of Senator Behramand Khan Tangi, please move Order No.49. Please move the resolution.

Resolution moved by Senator Behramand Khan recommending the Government to award severe punishments to all those involved in negative and malicious propaganda against armed forces and other security agencies

Senator Bahramand Khan Tangi: I, move the following resolution:-

'Cognizant of the huge sacrifices of Armed forces and other security agencies in the war against terror and for the Defence and protection of the country's borders;

Acknowledging the fact that strong army and other security agencies is indispensible for the defence of the country especially in view of the hostile neighbourhood;

Expressing deep concern on the negative and malicious propaganda against the armed forces and other security agencies on various social media platforms;

The senate of Pakistan, therefore, recommends to the Government to take necessary steps to award severe punishments as per law."

Mr. Chairman: Now I put the resolution before the House.

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The resolution, as amended, is passed unanimously. Order No.50, stands in the name of Senator Samina Mumtaz Zehri. Please move the resolution.

Resolution moved by Senator Samina Mumtaz Zehri recommending to devise monitoring mechanism in all the universities for enforcement of the policy on Drug and Tobacco Abuse in Higher Education Institution 2021.

Senator Samina Mumtaz Zehri: I, Senator Samina Mutmtaz Zehri, move the following resolution:-

'Recognizing the increasing usage of hard drugs such as heroin, cocaine ecstasy pills, shisha, cannabis (charas), injected drugs and alcohol by university students at the university campuses;

Noting that the hostelized students are more frequent drug users as compared to non-hostellers inside the university campuses;

Further noting that there are almost nine million drug addicts in the country including two million of them between the age of 15 to 25 years, this issue is resulting in serious social and health implications for the country'

The Senate of Pakistan, therefore, recommends that the Government should take immediate steps:

- i. To cater to the needs of all students with diverse cultural backgrounds and to reform the higher education curriculum to apprise students of the consequences and risks of drug usage; and
- ii. To devise a monitoring mechanism in all the universities for enforcement of the 'Policy on Drug and Tobacco Abuse in Higher Education Institutions 2021' in letter and spirit."

Mr. Madad Ali Sindhi, Minister for Federal Education and Professional Training

جناب مدد علی سند هی: (نگرال وفاقی وزیر برائے تعلیم و پیشہ ورانہ امور): ایک مسکلہ بتانا چاہ رہا ہوں، یہ مسکلہ تو ہے اور میں نے جب یہ وزیر تعلیم کا منصب سنجالا تو چار مہینے پہلے میں نے قومی کی تعلیمی ادارہ اور ہمارا ایک پرائیویٹ ادارہ ہے PEIRA اس کے تحت تمام پرائیویٹ

اسکولوں میں ہم نے anti-Drug workshops بھی کروائی اور یہ پرو گرام ابھی بھی چل رہا ہے اور ان گای سی کو میں نے ہدایت کی تھی کہ ملک کی تمام یو نیور سٹیوں میں Drugs کے خلاف ایک یالیسی بنائیں اور 65 یو نیور سٹیوں نے۔۔۔جاری۔۔۔

T12-1st Jan, 24 Naeem Bhatti/ED: Waqas 4:30 pm

جناب مدد علی سند هی (نگران وزیر برائے تعلیم و پیشہ وارانہ تربیت): میں نے HEC کو ہدایت کی تھی کہ ملک کی تمام couniversities کیا ہے اور وہ کام کر drugs میں اسے dopt کیا ہے اور وہ کام کر policy کیا ہے اور وہ کام کر وہ کام کر private ہیں۔ یہ ایک problem ہیں۔ یہ ایک general problem ہیں ہے جبکہ سرکاری سکولوں میں ایسی کو کئی بات نہیں ہے۔ یہ schools and universities

جناب چيئر مين: چليس ہم يہ resolution pass کرکے تمام governments کو بھیج دیتے ہیں تا کہ وہ کچھ alert تورہیں

I now put the resolution before the House. £

(The motion was carried)

Mr. Chairman: The resolution is passed unanimously. Order No.51, Senator Samina Mumtaz Zehri, please move Order No.51.

Motion under Rule 218 moved by Senator Samina Mumtza Zehri regarding the need to devise and launch technical training programmes for the youth of Balochistan

Senator Samina Mumtaz Zehri: Sir, I Senator Samina Mumtaz Zehri move that this House may discuss the need to devise and launch technical training programmes for the youth of Balochistan to equip them with advanced skills to secure employment opportunities worldwide as well as in the proposed FDI projects in province including CPEC projects.

Senator Samina Mumtza Zehri: Sir, we have discussed earlier about Balochistan and the youth being missing and everything.

families, there is a whole line of decades, they جناب والا! میں پھریہی کہوں گی کہ بلوچتان کے سیاستدانوں کی millions of rupees جناب والا! میں کی کہ بلوچتان کے سیاستدانوں کی مصنت کر رہے ہیں، ہمیں admitted themselves کہ ہم آٹھ دہائیوں سے وہاں حکومت کر رہے ہیں، ہمیں youth disturb ملتے ہیں لیکن وہ لوگوں کو دونو کریاں بھی نہیں دے سکتے۔ جناب والا! اس وجہ سے ہماری youth disturb ہوتی ہے۔

The way our Baloch youth is trapped by our enemies of state and the way they are forced into organized crimes, the way they are infused with addictions and misguided at the works level for decades is being continued on a very organized level by those who have been ruling Balochistan since decades, like I said earlier.

These are our rulers who have actually stopped caring for the tenderhearted, sensitive young boys and girls who unfortunately are not born under the right conditions. They are intelligent, perceptive, passionate, honest, but not able to utilize or sharpen their skills.

Sir, Balochistan has a lot of potential, it is one of the largest province of Pakistan, besides that the only solution to all the issues concerning with Balochistan youth today is to polish their skills and to tap their potential through meaningful engagement. A Baloch student who completes his/her matric, must be provided with a state of the art training in all those fields offering new employment opportunities.

Before I come to the proposals' side, I would like to highlight a bitter reality that is actually the driving force behind the ongoing predicament of Balochistan youth.

I have a question to all those ruling elite of Balochistan who are there for years, how many funds did they get for each of their constituency for skilling up their youth? How much did they spend on skilling and training youth? What

contribution they have made in establishing state of the art skills and training institutions in their respective constituencies since decades? How many students of their respective constituencies have found jobs in development projects?

These are the burning questions that come in the mind of our youth, when they see their elected chiefs doing politics on their high claims of ensuring youth empowerment. And in fact, don't spend even a single penny on their economic empowerment.

In this regard, my first proposal is that the next Government should allocate PSDP funds to Provincial Education departments on a mandatory condition to spend at least 50% of the funds on skilling and training youth, starting from matriculation; Federal Skilling Institutions like National Vocational and Technical Training Commission (NAVTTC), Provincial TEVTAs, IT campuses of IT universities must prepare an inventory of skills required in all the foreign investment projects in Pakistan and for international job market;

Students of Balochistan after doing matriculation should be enrolled in these skills and trainings. A database of our skillful youth must also be compiled by our skill education institutions;

It must be a precondition in all the FDI projects to employ at least 50% skilled local workforce. And another condition must be to train a similar percentage of population in skills required in such projects;

Such as more than 18,000 Pakistanis were trained on the job, during historic Mangla Dam project. A special diet had to be provided for them after the contractors found they lacked the stamina for an eight hour day work.

I would specially request to bring this matter to committee. We need to take a detailed briefing from our Technical and Vocational Skills Education Institutions

and respective campuses of universities working in Balochistan. We need to see their performance. We need to take a break up of youth skilling with respect to each district of Balochistan.

Why can't we follow this pattern today? Through an organized conspiracy a few leaders of our province become successful in creating ill will among our youth about any foreign development project. We have recently seen how CPEC is being shown controversial by few stakeholders of Balochistan so that the people, especially youth may develop hatred against these projects. What they don't understand that this is an opportunity for all of them, they have worked and this is going to be good for them.

We need to curb this trend and on the contrary, youth must be engaged in these development projects through creation of job opportunities and skills trainings. We need to occupy the youth so that they don't get misguided by all these agendas that the political side has in Balochistan.

Let's make a new pledge on the beginning of this new year that we would stop our youth getting trapped by anti-state forces, drug cartels and criminals. We would not let them lured by fake and hollow slogans of their leaders through promises of jobs, but to take concrete measures to ensure their economic empowerment. We would utilize all resources for empowering the youth and providing them with employment opportunities at all costs.

A young Baloch is not made to lift a weapon or take drug or to remain on roads in protests, but to utilize his skills for respectable occupation. I think there is a lot of potential in youth of Balochistan, there is no doubt about it. In order to attain this end we need strict accountability, forceful policy and a national will power. Thank you.

جناب چیئر مین: اس motion پر کسی اور نے بات کرنی ہے؟ جی پر وفیسر ڈاکٹر مہر تاج روغانی صاحبہ۔

Senator Professor Dr. Mehr Taj Roghani

سینیر پروفیسر ڈاکٹر مہر تاج روغانی: شکریہ ، جناب چیئر مین! میں ثمینہ زمری صاحبہ کو اس لیے congratulate کروں گی کہ آج
تقریباً ساراbusiness ان کااور ایک دوسر ہے colleague کا تھااور یہ بہت important points تھے۔ میں اس پر یہ کہنا چاہتی ہوں
کہ technical education is very important اور میں آپ کو یہ خوشنجری سنانا چاہتی ہوں کہ خیبر پختو نخوا میں نخوشحال
یا کتان 'کے تحت

we have started this programme now, which would be launched in one month Insha Allah. Eighteen technical institutions and nine vocational centers will be there,

جناب والا! ميں پھر نہيں بول سکتی۔

جناب چیئر مین: میڈم! میر اپوراfocusآپ کی طرف ہے، دیچہ تولیں۔

بینے ہیں۔ میں neurons focus، بین جاب والا! brain neurons ہوتے ہیں۔ میں eighteen technical institutions and nine vocational centers in KP *Insha* نے جیسے بتایا کہ programme tailor۔ بیا کہ 3500 enrolment، ہوں گے۔ جناب والا! یہ Allah within a month launch نو will be according to that what they need.

جناب والا! خوشخری کی بات ہے ہے کہ جاپان اور چین نے پانچ لاکھ technical الله جناب والا! خوشخری کی بات ہے ہے کہ جاپان اور چین نے پانچ لاکھ computer, mechanical and electrical vocational trainers support of the Government of Pakistan, I don't know whoever is the Minister of support of the Government of Pakistan, I don't know whoever is the Minister of کے مم میں کہ بلوچتان اور خیبر پختونخوا مائے ہیں کہ بلوچتان اور خیبر پختونخوا کے اللہ علی کے اللہ علی اللہ اللہ علی کے اللہ علی کی کے اللہ علی کے ا

T13-1Jan2024 Abdul Razique/Ed:Mubashir

عینیٹر پروفیسر ڈاکٹر مہر تاج روغانی: انہوں نے language بھی کہا ہے۔ میں نے ان سے کہا کہ وہ بلوچتان کو بھی اس اسے دیچے لیں گے۔ ابھی میری KPکے خوشحال پاکستان پروگرام کے in-charge بات ہوئی۔ میں نے ان سے کہا کہ وہ بلوچتان کو بھی اس کے متعلق بتائیں اور انہیں welcome کریں تاکہ بلوچتان اور KPکے در میان اس متعلق کوئی welcome ہو اور وہ بھی بنائیں اور انہیں اور انہیں اور انہیں اور انہیں عالمہ بلوچتان اور KPکے در میان اس متعلق کوئی معلق بھی ہوتا ہے یا وہ ہوتا ہے۔ الله الله سکیں۔ براہ مہر بانی مجھے یہ نہ بتا ہے گا کہ Amendment قرآن شریف کے الفاظ نہیں ہیں جو بدلے نہ جا سکیں۔ جب بھی ہم تعلیم اور صحت کے حوالے سے بات کرتے ہیں تو یہ کہتے ہیں کہ جس کی وجہ سے ہم اپنے صوبوں کی بات نہ کو سکیں۔ براہ مہر بانی یہ Points یہ کہتا ہے۔ 18th Amendment کریں، شکریہ۔

جناب چيئر مين: شكريه-جي سينير مشامد حسين سيد-

Senator Mushahid Hussain Sayed

 کرائے۔ گواور میں ایک vocational training institute بن چکا ہے۔ اس کے علاوہ University of Gwadar بھی بن چکا ہے۔ اس کے علاوہ and they are also offering jobs.

seize this opportunity. China is ابنائے جانب ہوں میں آئی ہے لہذا opportunity ہونے و میں آئی ہے لہذا providing funds; China is providing the technical expertise and we should not let go میں آپ سے یہ بھی کہوں گا کہ آپ vocational سے پوچیس کہ یہ جو چھ نئے off it. و جو میں ان کے متعلق حکومت پاکتان نے کیا وران ونی ہے اور ان میں ترجیحات کیا ہیں، شکر یہ۔

Senator Sania Nishtar

important ینٹر ٹانیے نشر: آپ کا شکریہ کہ آپ نے بھے floor ویا۔ میں جمحتی ہوں کہ بنٹر ٹمینہ میناز زہری نے ایک floor رشوہ مینٹر ٹانیہ تی کی ہے۔ ہمارے جینے ممالک کے لئے floor ویا خواجیہ میں بالک کے لئے floor میں باتی ہونا چاہیے۔ یہ entrepreneurship, self-employment, SMEs growth, informal کی بڑی کے مطابق ہونا چاہیے۔ یہ important areal کے اعلی market and its economic activity and street economy ہونے ویا ہو جو ہماری labour certaining بھی ان سے شکلہ ہوتی ہے۔ ہمیں اس وقت یہ دیکٹا چاہیے کہ اس میں ہے۔ خاص طور پر جو ہماری labour باہر جاتی ہے، اس کی مسائل ہیں۔ پہلا مسئلہ یہ ہے کہ یہ ایک at policy and strategy levels 18th Constitutional ہونے ویا ہے۔ اس میں میں میں میں میں میں جو Federal and Provincial interplay ہوں کہ ویہ اس کا Amendment اور NAVTAC field ہے، اس کا میں میں جو stewardship, policy and strategy and regulatory roles ہونے چاہیے۔ جو NAVTAC field ہوں کے اور execution provinces کی اس ہو۔

الم summary: first, a well-resourced Commission along کوئریروست مل سخی ہے۔ sector کوئیروست مل سخی ہے۔ sector کائی sector کوئیروست مل سخی ہے۔ service provision to the private sector.

Mr. Chairman: Thank you. Yes, honorable Federal Minister for Federal Education and Professional Training.

Mr. Madad Ali Sindhi, caretaker Federal Minister for Federal Education and Professional <u>Training</u>

جناب مدد علی سند سی (گران وفاقی وزیر برائے وفاقی تعلیم و پیشہ ورانہ امور): شکریہ، جناب چیئر مین ایمیں سیجھتا ہوں کہ اس موضوع پر کافی تقاریر ہو پکی ہیں لیکن بیٹیز شمینہ ممتاز زم ری صاحبہ کا موشن چو نکہ بلوچتان کے حوالے سے ہے تو میں بلوچتان کے متعلق ہی بات کروں گا۔

skilled کا معند پروگرام کے تحت ہمارا NAVTAC کا اوارہ پورے پاکتان میں کام کر رہا ہے۔ اس سال ہم نے بلوچتان میں transgender وزیر اعظم کے ہنر مند پروگرام کے تحت ہمارا 9,210 کو تین اور چھ مہینوں کی تربیت دی ہے۔ اس پروگرام میں programmes کے کے 9,856 مر داور 2010 کو تین اور چھ مہینوں کی تربیت دی ہے۔ اس پروگرام میں 1,636 ہیں۔ اس پروگرام کے تحت کافی کام ہو رہا ہے۔ ہم چاہتے ہیں کہ اس پروگرام کو آگے بھی بڑھایا جائے تاکہ آپ کو اور بہترین نتائج مل سکیں۔ میرے پاس پورے ملک کے اعداد وشار ہیں لیکن بات صرف بلوچتان کی چل رہی ہے تو میں نے صرف بلوچتان کی جل رہی ہے تو میں نے صرف بلوچتان کی جل رہی ہے تو میں نے صرف بلوچتان کی جل متعلق بات کی ہے۔

جناب چیئر مین: سنیٹر صاحبان نے جو recommendations دی ہیں، کیاآپ نے یہ نوٹ کر لئے ہیں؟ جناب مدد علی سند ھی: جی مالکل نوٹ کر لئے ہیں۔ Mr. Chairman: The motion has been talked out. Now, we move on to Order No. 52. It stands in the name of honorable Senator Muhammad Tahir Bizinjo. Please, move Order. No. 52.

Motion under Rule 218 move by Senator Muhammad Tahir Bizinjo regarding the reasons of under development of Balochistan despite tall claims of successive Governments to develop Balochistan under the CPEC and other FDI projects

Senator Muhammad Tahir Bizinjo: Thank you, Mr. Chairman! I move that this House may discuss the reasons of under development of Balochistan despite tall claims of successive Governments to develop Balochistan under the CPEC and other FDI projects.

جناب چيئرمين: جي بات كريں۔

کیوں کررہاہے؟اس کو تو پھر کم از کم ایف سولہ کی رفتارہے ترقی کرنی جاہے تھی۔

جناب چیئر مین! بطور بلوچتان کے ایک نما ئندے کے ہم یہ جانا چاہتے ہیں کہ بلوچتان بحثیت ایک وفاقی اکائی کے اپنے وسائل سے، اپنی معد نیات سے، اپنے سونے اور چاندی کے خزانوں سے، اپنے گیس کے ذخائر سے کیوں مستفید نہیں ہوسکتا۔ اسی طرح بلوچتان سیندک، ریکوڈک سے کیوں مستفید نہیں ہوسکتا۔ بلوچتان سیندک، ریکوڈک سے کیوں مستفید نہیں ہوسکتا۔ بلوچتان کے جس علاقے سے 1952 میں گیس دریافت ہوئی، اس گیس سے پورا ملک مستفید ہوا۔ اگر گیس کمپنیاں اپنی آمدنی کاایک چھوٹا ساحصہ بھی اس علاقے پر خرج کرتیں تو آپ کا بگٹی کاعلاقہ اس وقت بلوچتان کے بلکہ would say اکہ پورے

پاکستان میں خوشحال ترین علاقہ بن جاتا۔

ہم بطور بلوچتان کے نمائندے کے یہ بھی جاناچاہتے ہیں کہ بلوچتان سی پیک سے کیوں مستفید نہیں ہوا؟ کوئی ہمیں بتائے کہ سی پیک کے تحت آپ نے کتے پراجیکٹس مکل کئے۔ ایک سکول بنایا گیا، ایک، ایک سوپچاس بیڈ کاامپیتال ہے۔ سی پیک کے تحت آپ نے مرصوبے میں موٹروے بنائے، بلوچتان میں ایک انچ کا بھی موٹروے نہیں بن سکا۔ یہ ایوان گواہ ہے کہ ہم آئے دن یہاں مطالبہ کرتے رہے ہیں کہ - N موٹروے بنائے، بلوچتان میں قاتل اور خونی روڈ کا نام دیا جاتا ہے، یقین کریں کہ اس روڈ پر سالانہ ہزاروں کی تعداد میں لوگ حادثوں کا شکار ہوجاتے ہیں۔ میرے خیال میں بلوچتان کا کوئی ایبا بیٹر نہیں ہے کہ جس کا کوئی قریبی عزیز، قریبی دوست متاثر نہ ہوا ہو۔ جناب چیئر مین! آپ بھی اس سے متاثر ہوئے ہیں۔ وعدے کئے جاتے ہیں، اعلانات ہوتے ہیں لیکن عمل درآمد نہیں ہوتا۔

جناب! میں جلد ختم کررہا ہوں۔ دوسری بات یہ ہے کہ ہماری اطلاعات کے مطابق بلوچتان کے وہ علاقے جہاں پر سونے اور چاندی کے پہاڑیں، ان علاقوں میں ملک بھر سے بااثر لوگوں نے لاکھوں ایکٹر زمین lease کی شکل میں اپنے نام الاٹ کروائی جو ہم سمجھتے ہیں کہ مقامی لوگوں کے ساتھ ، ان کے حقوق پر ، ان کی روزی پر ڈاکاڈالنے کے متر ادف ہے۔ سونے اور چاندی کا علاقہ جو آپ کا چاغی ہے اگر اس پر بھی کمپنیاں تھوڑی بہت توجہ دیتیں تو پتا نہیں اس کا آج کیا رنگ ہوتا لیکن چاغی کے لوگ آج بھی اپنی روزی اور روٹی کا ور روٹی Border trade سے کماتے ہیں۔ یہ توصورت حال ہے۔

مختصریہ ہے کہ میراہمیشہ سے یہ مؤقف رہا ہے، بدقتمتی سے حکومتیں آتی ہیں، بڑے بڑے اعلانات کرتی ہیں۔ غلط قتم کے بیان پیش
کئے جاتے ہیں۔ بلوچتان کامسکلہ آپ کے انصاف کی فراہمی سے، آپ کی معاثی ترقی سے جڑا ہوا ہے۔ اس کااور کوئی تیسرایا چوتھا حل نہیں ہے۔
یقین کریں کہ اس کااور کوئی حل نہیں ہے۔ اگر آپ انصاف نہیں دیں گے، معاشی ترقی بھی نہیں دیں گے تو چیئر مین صاحب! میری بات لکھ لوکہ جیسا چھہتر سال سے ہوتارہا ہے ہم یا نجے اور دس سال کے بعد بلوچتان میں بے چینی اور انتشار پیدا ہوتارہے گا۔ شکریہ جناب۔

جناب چیئر مین: میرے بائیں طرف former Senator ایاز مندوخیل صاحب بیٹھے ہوئے ہیں، welcome to the معزز سنیٹر تاج حیدرصاحب۔ تاج حیدر صاحب! مجھے بادتھا، میں صرف ان کا بتار ہاتھا۔ جی۔

Senator Taj Haider

سینیر تاج حیدر: جناب چیئر مین! شکریہ۔ میں اس ایوان وفاق میں کھڑے ہو کریہ عرض کرنا چاہتا ہوں اور متنبہ کرنا چاہتا ہوں کہ یہ ملک ہم سب نے مل کربنایا ہے جس میں یا کتان کے مرعلاقے سے تعلق رکھنے والے اس ملک کو بنانے میں شامل تھے۔ اگر کسی بھی علاقے میں

یہ احساس پایا جاتا ہے کہ وہ فیصلہ سازی میں شریک نہیں ہیں یاان کی ترقی کی طرف سے غفلت برتی جارہی ہے یاان کوان کے آئینی حقوق نہیں دیئے جارہے ہیں، تومیں ایوان وفاق کو متنبہ کرنا چاہتا ہوں کہ یہ چیز وفاقی کے لئے انتہائی خطر ناک ہے اور یہ ہمارے وفاق کو کمزور کرتی ہے۔

جناب عالی! ہمیں ہے بھی سمجھنا چا ہے کہ انسانی تاریخ میں ملک ایک دوسرے کو تباہ تو کرتے رہے ہیں لیکن کبھی کسی ملک نے دوسرے ملک کی تقییر نہیں کی ہے۔ اگر ہم اپنے ملک کی ترقی کے لئے دوسرے ملکوں کی جانب دیکھتے ہیں تو یہ ہماری فاش غلطی ہو گی۔ محتر م سینیر مشاہد حسین صاحب بڑی محبت سے ذکر کرتے رہے ہیں تھر میں جو ترقی ہوئی ہے ، اس میں تھوڑی بہت میری بھی خدمات ہیں۔ میں یہ واضح کر ناچا ہتا ہوں کہ تھر میں جو کچھ بھی ہم حاصل کرسکے ہیں وہ تھر کے لوگوں کی محنت کا نتیجہ ہے ، وہ صوبائی حکومت کی سرمایہ کاری کا نتیجہ ہے ، وہ فیر میں جو کچھ بھی ہم حاصل کرسکے ہیں وہ تھر کے لوگوں کی محنت کا نتیجہ ہے ، وہ صوبائی حکومت کی سرمایہ کاری کا نتیجہ ہے ، وہ فیر کے لوگوں کی شعبے کی سرمایہ کاری کا نتیجہ ہے۔

ہم نے چینیوں سے تھر میں بہت کچھ سیکھا ہے اور ہمیں سیکھنا چاہے تھا کیونکہ ہمارے لئے بہت ضروری ہے اور وہ ہمارے مصوبہ سندھ جنہوں نے وہاں پر بڑی محنت اور بڑی ایمانداری سے کام کیا اور وہاں پر بڑے اجھے نتائج حاصل کئے لیکن بنیادی طور پر یہ منصوبہ سندھ کی حکومت کا تھااور سندھ کے لوگوں نے اس کو تغمیر کیا۔ اس لئے میں سمجھتا ہوں، میں بلوچستان کے تمام محترم دوستوں سے یہ کہنا چاہتا ہوں کہ باہم کی طرف نہ دیکھیں۔ یہ دیکھیں کہ ہم خود کیا کر سکتے ہیں۔ اس سے پہلے یہ دیکھیں کہ ہم نے کہاں کہاں غلطیاں کی ہیں اور کیا ان غلطیوں کو درست کیا جاسکتا ہے یا نہیں کیا جاسکتا کیونکہ جب تک ہم یہ ہمت اور حوصلہ پیدا نہیں ہوگا کہ ہم اپنی تغیر خود کریں اور اپنے پیروں پر کھڑے ہوں اس وقت تک ہم ملک کی تغیر نہیں کر سکتے۔

بلوچتان تباہ ہو چکا ہے۔ بچھلے سال مجھے جن علاقوں میں بھی جانے موقع ملا، وہ لسبیلہ کاعلاقہ ہو، یا صحبت پور کاعلاقہ ہو یا ڈیرہ مراد جمالی ہو یا جعفر آباد ہو، میں نے صرف اور صرف تباہی دیکھی ہے۔ وہ پل جوشہر کراچی کو بلوچتان سے ملاتا ہے، وہ بہہ گیا۔۔۔جاری۔۔۔

T15-01Jan2024 Taj/Ed. Mubashir 05:00 p.m.

سینیڑتاج حیدر:۔۔۔جاری۔۔۔وہ پل جو کراچی کو بلوچتان سے ملاتا ہے، وہ بہہ گیااور اس کی تغیر نہیں ہوئی۔ ایک چھوٹے سے پل کا سہارالے کر سارا traffic ادھر سے جارہا ہےاور پتانہیں کب تک وہ پل سہارادےگا۔ پل کی مرمت دویا تین مہینوں میں ہوسکتی تھی،اس طرف توجہ نہیں دی گئے۔ کئی پل ایسے ہیں جن کے در میان کا حصہ بہہ گیا ہے اور infrastructure تباہو چکا ہے۔ بلوچتان میں 68,000 کچے گھر سیلاب میں بہہ گئے۔ میں بڑے فخر کے ساتھ کہتا ہوں کہ ہم نے سندھ میں تین مہینے میں 50,000 کیے مکان بنائے اور دولا کھ مکانوں پر

solar panel لگوائے۔ فوراً مجھے بلوچیتان کا خیال آتا ہے کہ اگر تین مہنے میں سندھ میں 50,000 ایسے مکان بنائے جا سکتے تھے جن پر سلاب کااثر نہ ہو تو بلوچیتان کے 68 مزار گھر بنانے میں اور وہاں لو گوں کوآ یاد کرنے میں کیاد شواری تھی۔ میں وہاں کے تر قباتی منصوبوں کامسلسل مطالبہ کرتا رہا ہوں جیسے ہنگول ڈیم، میں سیندک منصوبہ سے براہ راست منسلک رہا ہوں لیکن جس طریقے سےان تمام ترقیاتی منصوبوں کو روکا جاتا ہے، وہ شر مناک ہے۔ بہت پہلے سے یہ پالیسی ہے، آج کی نہیں ہے۔ میرے والد محترم کوئٹہ کالج کے پر نسپل تھے، ان کا قصوریہ تھا کہاانہوں نے اس وقت کے military dictator کو ایک اسکیم لکھ کر دی کہ بلوچتان میں یو نیورسٹی کی ضرورت ہے اور اس کو بنایا جائے۔ صرف اس اسکیم کو پیش کرنے کے جرم میں ان کو نو کری سے زکال دیا گیا کہ ہیہ شخص بلوچتان میں پونیور سٹی بنانا حیاہتا ہے۔ ہماری ریاست کا بلوچتان کے ساتھ یہ رویہ رہا ہے۔ میں خاص طور پر CPEC کا ذکر کروں گا،اس لیے بھی جو سینٹ کی CPEC Committee تھی جس میں 23 Members تھے، مجھے اس کی Convenorship کا اعزاز حاصل تھا۔ جناب عالی! سی پیک میں اصل مسکلہ یہ ہے کہ اس routel بدلا گیا۔ سی پیک بنایاس لیے گیا تھا کہ چین اور یا کتان دونوں میں جو ہمارے غیر ترقی یافتہ اور پسماندہ علاقے ہیں، ان کی ترقی کر سکیں۔ سی بیک کا مغربی روٹ جو پختونخوااور بلوچستان سے گزر رہاتھا،اسے ترجیح دی جانی تھی۔ All Parties Conference ہوئی،اس میں فیصلہ کیا گیااور اس وقت کی حکومت نے فیصلے میں یہ شامل کیا کہ پختو نخوااور بلوچتان سے جو route گزر رہاہے،اس پر موٹروے کی تقمیر کی جائے گی۔ مانچ کمیٹیوں کی reports موجود ہیں، وہ reportsاں ایوان میں adopt کی گئیں۔ یہ فیصلہ کیا گیا کہ سی بیک بلوچیتان سے گزرےگا۔ میر اتعلق سندھ سے بے لیکن مجھے سندھ کے بہت سارے دوستوں نے کہا کہ تاج صاحب! اسے سندھ سے گزرنے دیجیے ،اس میں سندھ کافائدہ ہے۔ میں نے کہا کہ ا گر کچھ علاقے غیر ترقیاتی یافته رہیں گے تو economic migration ختم نہیں ہو گی۔ پھر آپ تیار رہیں اور مزید بے روز گار سندھ میں آئیں گے اور اس سے مزید بے اطمینانی تھیلے گی۔ سندھ کے دوست سمجھ گئے لیکن اس وقت کی حکومت نہیں سمجھی۔ وہ ایک نئی theory early harvest کے آئے، اس کے تحت یہ تھا کہ ترقی یافتہ علاقوں کو ترقی دی جائے گی، وہاں سے آمدنی ہو گی تو پچیس تمیں سال بعد ہم غیر ترقی بافتہ علاقوں کو بھی ترقی دے دیں گے۔

جناب عالی! یہ trickledown کی وہی theory ہے کہ پہلے سرمایہ کاری کے بطخ کو موٹا کرو، پھر وہ سونے کی انڈے دے گی اور پھر غریبوں کو کچھ مل جائےگا۔ پاکتان کو تو جانے دیں، یہ نظریہ کسی ملک میں بھی کامیاب نہیں ہواہے۔ موٹروے کا روٹ دوسرے بڑے صوبے سے ہو کر بنایا گیااور کچھ مخصوص انتخابی حلقوں کو اس روٹ میں ڈالا گیا۔

جناب عالی! ایوان وفاق ایک ایسا resolution adopt کرے۔ اس کی اس طریقے سے خلاف ورزی کر نااور پھر ایک مرتبہ اسے تاریکی میں ڈال دیناتمام ترقیاتی عمل کے لیے نقصائدہ اور افسوسناک ہے۔ اسے نہیں ہو ناچا ہیے تھا۔ ہم نے معاہدہ کیا، جب یہاں سے ہماراوفد گیا توہم نے کہا کہ قیال دیناتمام ترقیاتی عمل کے لیے فقصائدہ اور افسوسناک ہے۔ دونوں Chinese banks نے پہلی جہا کہ آبی وسائل کی ترقی کے لیے جتنا بھی سرمایہ چیز بلوچستان کے water works کی۔ دونوں خانوں کی جہا کہ جناب! ہماری بھی ہوگی اور آپ سے بھی ہم قرض لے لیس گے اور اسے آگے چلائیں سے لیکن چھوٹے بچھوٹے بچھوٹے بچھوٹے بچھوٹے بھی خرور ہے مگر بڑے ڈیم جو تبدیلی لا سکتے تھے، وہ نہیں ہے۔

بہر حال، سی پیک کاجو معاہدہ ہوا، وہ مشاہد صاحب نے بغور دیکھا ہے۔ اس میں بلوچتان کی ترقی پر خاص زور دیا گیا ہے۔ ساحلی علاقوں اور آبی وسائل، سیاحت، معدنی اور زراعت کی ترقی پر زور دیا گیا ہے۔ مجھے بتایا جائے کہ کیا ان میں سے ایک بھی منصوبہ ایسا ہے جس پر کام شروع کیا گیا ہو؟ جناب عالی! نظر انداز کیا گیا۔ علامہ اقبال جب بلوچتان تشریف لے گئے تھے۔ بلوچتان میں یو نیور سٹی بنانے کے لیے 1936 میں انہوں نے پنجاب اسمبلی میں ایک resolution pass کرایا تھا۔ ان کی مارکت الآرا نظم ہے، بلوچ باپ کی بیٹے کو نصیحت کہ:

جس سمت میں چاہے صفت سیل رواں چل وادی میہ ہماری ہے، میہ سحر ابھی ہمار افراد کے ہاتھوں میں ہےا قوام کی تقدیر مر فردہے ملت کے مقدر کاستارا

بلوچوں کو عزت دی جائے۔ بلوچ محت کرنے والے لوگ ہیں۔ ہمارے شہر کراچی میں یہ بلوچ، پختون مزدور ہیں، انہوں نے آکر تغمیر کی ہے، ہم ان کے شکر گزار ہیں۔ ہم نے ان مزدوروں سے کام لیے۔۔۔

(Desk thumping)

تسینیر تاج حیدر: وہ منصوبے بنائیں کہ تھر کی کامیابی میں کردارادا کریں۔ میں مثاہد حسین صاحب کو بتانا چا ہتاہوں کہ ایک بڑا factor سینے حیدر: وہ منصوبے بنائیں کہ تھر کی کامیابی میں کردارادا کریں۔ میں مثاہد حسین صاحب کو بتانا چا ہتاہوں کہ ایک بڑا ہوں اس کے مقامی آبادی کو مل رہے ہیں اور مقامی آبادی ترقی کررہی ہے۔ جناب عالی! آپ بیا ہوچتان میں جو بھی منصوبے بنارہے ہیں، ان میں وہاں کے مقامی لوگوں کو focus کریں کہ ان کوروزگار ملے، ان کی تربیت ہواور ان کے حالات بہتر ہوں۔

بہت باتیں ہو کیں، بلوچتان کے ساتھ جو ظلم وزیادتی ہورہی ہے، ہماری پچیاں اپنے عزیزوں کو ڈھونڈتی ہو گیا تنی سر دی میں یہاں بیٹھی ہیں، ان کی بہت ہی در دناک تفصیلات ہیں لیکن ساتھ ہی ساتھ اگر آپ وہاں کے حقوق پر زور نہیں دیں گے، ان کی بھی پاسداری کی جائے تو میرے خیال میں ہم اپنے فرائض میں کو تاہی سے بچیں گے۔

جناب چیئر مین: بہت شکریہ۔ معزز وزیر صاحب، اسے کون ساوزیر صاحب conclude کریں گے؟ بی۔

Mr. Sami Saeed, Minister for Planning, Development and Special Initiatives

جناب سمج سعید (گران وفاقی وزیر برائے منصوبہ بندی): بہت شکریہ ، جناب چیئر مین! معزز بینی صاحبان نے بلوچتان کی بیماندگی اور ساحب سمج سعید (گران وفاقی وزیر برائے منصوبہ بندی): بہت شکریہ ، جناب چیئر مین! معزز بینی صاحبان نے بلوچتان کی سے فائدہ اٹھاتے underdevelopment کے ہیں۔ میں اس موقع سے فائدہ اٹھاتے معالم حجہ میں سب سے زیادہ PSDP میں بلوچتان کا دوسرے صوبوں کے مقابلے میں سب سے زیادہ PSDP ہے۔ متاب کو آگاہ کر ناچا ہتا ہوں کہ چچھلے چند سالوں سے PSDP میں بلوچتان کا دوسرے صوبوں کے مقابلے میں سب سے زیادہ PSDP کا ہے، جس اس سال PSDP کا ہے، جس میں Balochistan specific projects کو مقابلہ کو چتان کا ہے۔ دونوں components کو ملاکر منصوبوں کے لیے مختص ہے۔ 116 یہ جاری ہے۔ منصوبوں کے ایم منصوبوں کے لیے مختص ہے۔ 116 یہ جاری ہے۔ منصوبوں کے کے منصوبوں کے لیے مختص ہے۔ 116 یہ جاری ہے۔

T16-01 -2024 Tofique Ahmed [Waqas] 05-10 PM.

جناب سمج سعید: (جاری۔۔۔) دونوں components کو طا کر PSDP کا جو 1/3 ہے، 285 ارب روپے بلوچتان کے منعلق ہیں، سر کوں کے متعلق ہیں اور پانی منصوبوں کے لیے مختص ہیں اور اس میں جو bulk allocations ہیں وہ bulk allocations ہیں، سر کوں کے متعلق ہیں اور پانی جو bulk allocations ہیں منظر صاحب نے ڈیم کاذ کر فرمایا، ان کے لیے مختص ہیں جو بلوچتان کاسب سے اہم مسکلہ ہے، پانی کی جو scarcity and shortage ہور سینیٹر صاحب نے ڈیم کاذ کر فرمایا، ان کے لیے مختص ہیں اور سین سام سناہ ہے، پانی کی جو under implementation ہیں۔ جہاں تک CPEC کا جا ہتا ہوں کہ منصوبے inform کرنا چا ہتا ہوں کہ CPEC میں سب سے زیادہ توجہ گوادر سٹی اور گوادر پورٹ کی development پر ہے۔ Overall CPEC میں سب سے زیادہ توجہ گوادر سٹی ہور گوادر پورٹ کی مالیت Overall CPEC جن کی مالیت billion کرنا چا ہیں، projects جو مکل ہو بچکے ہیں، 22 projects کی مالیت wnder construction ہیں۔۔۔

(مداخلت)

جناب سمیع سعید: میں آپ کو اس کی پوری list فراہم کر سکتا ہوں اور 26 projects میں جن کی مالیت 27 billion ہے یہ under negotiation ہے جو کہ CPEC framework میں جن پر عمل درآمد کیا جائے گا۔ اس کے علاوہ 27 منصوبے ایسے ہیں جو کہ under implementation یے میں نے آپ کو social and economic development ہیں، یہ میں نے آپ کو national levelپر آگاہ کیا ہے جو achievements CPECمیں ہوئی ہیں۔ گوادر کے جو projects ہیں انہوں نے سب سے east bay کی بوچکا ہے، وادر سٹی کا implementation کی جو progress کی جو progress کی ہوچکا ہے، expressway ممکل ہو چکی ہے، اس کے بعد expressway میں اس کی ان شاءِ اللہ تعالی تکمیل ہوجائے گی، اس میں جو Chinese sideکاکام ہے انہوں نے %95 مکل کرلیا ہے، کچھ ا under implementation ہیں۔اس کے علاوہ گوادر Federal PSDP ہیں۔اس کے علاوہ گوادر Free zone جس کا phase-I مکل ہوچکا ہے اور یہ 60 acres پر مشتمل ہے اور جو اس کا phase-II ہے اس کی جو implementation ہے وہ 1.2 مکل ہوچکا ہے۔ اس طرح Pakistan-China vocational and technical institute ہمگل ہوچکا ہے۔ اس طرح MGD desalination plant ممکل ہوچکا ہے اور commissionہوچکا ہے اس سے گوادر کی آبادی مستفید ہورہی ہے۔ -Pak China Friendship hospitalمکل ہوگیا ہے، اس میں ہپتال میں additional beds اور facilities سے آراستہ کرنے کے لیے جو equipment بیں، اب goot کی facility مکل ہو گئی ہے۔ اس کے علاوہ port کی social and economic ایک منصوبہ تھا جو کہ Federal PSDP سے مکل ہو گیا ہے۔ بلوچتان میں Kdredging China-Pakistan joint horticultural laboratory کے لیے جو منصوبے ہیں جن میں development 20 bed burn شمل ہیں، ten thousand solar powered lighting equipment میں ہے، Quetta establish جو کہ کو کٹے میں Centre and medical emergency Centre جو کہ کو کٹے میں۔ اس کے علاوہ phase-۱ کا جو phase-۱ کا جو phase-۱ کا جو phase-۱ ہو گیا ہے ، اس کا جو Special Economic Zone ہے اس کی زمین پر پچھ ناجائز encroachments یں ، اس کا case چل رہا ہے ، اس کا follow-up balochistan government کر رہی ہے۔ جہاں تک سڑکوں کا تعلق ہے اور معزز سِیْیر صاحبان نے اس کی نشاندہی کی ہے، CPEC western alignment کی

implementation جو کہ اس کا حصہ ہے جس کی Basima Khuzdar Road 106 kilometre project جو کہ اس کا حصہ ہے جس کی الرب رویے cost تھی وہ 2023-14 میں۔۔۔

(مداخلت)

جناب سیج سعید: جی upgrade کو upgrade کے اس کے علاوہ آواران، نال اور حوثاب upgrade کے highways جناب سیج سعید: جی rich کے اور 146KM respectively stretch ہے اور اس طرح نو کنڈی، مانٹکیل روڈ جو کہ چاغی جو f M-8 جو کہ physical progress کے لیے، اس کی یہ connectivity improve کے لیے، اس کی یہ 256% physical progress اس کے علاوہ۔۔۔

جناب چیئر مین: نو کنڈی، ماظیل تو میر اعلاقہ ہے، وہ بن رہا ہے، وزیر صاحب آپ P&D and Communication جناب چیئر مین: نو کنڈی، ماظیل تو میر اعلاقہ ہے، وہ بن رہا ہے، وزیر صاحب آپ Ministry کو بتائیں کہ اس کو اب آگے گوادر تک بھی connect کروائیں، صرف ماظیل تک تواچھی بات ہے۔ اب اس کو گوادر تک بھی لیکر جائیں، جو mineral corridor بنارہے ہیں، اگراد ھر تک ہوجائے تواچھی بات ہے۔

(اس موقع پر ایوان میں مغرب کی اذان سائی دی)

جناب چیئر مین: جی وزیر صاحب

جناب سمج سعید: شکریہ، جناب چیئر مین! جناب والامیں عرض کررہاتھاجو چافی rich mineral areal کی جناب جناب والامیں عرض کررہاتھاجو چافی waster plan جناب کی دو تین مہینوں سے کام کررہے تھے، ایک connectivity development کے لیے P&D میں پچھلے دو تین مہینوں سے کام کررہے تھے، ایک develop کیا گیا ہے، جس کی تقریباً جو cost ہے، اس میں ریل اور سرا کوں کے جو plan projects کے ہیں، اس کی مالیت 550ارب رویے بنتی ہے۔

(مداخلت)

جناب سميع سعيد: جناب والا! 550 billion بنتي ہے۔

(مداخلت)

T17-01 Jan, 2024 Rizwan/Ed: Mubashir 5:20 p.m.

حمیع سعید: (جاری۔۔۔) ہمارے وزیراعظم صاحب جب china گئے تو انہوں نے Belt and Road initiative کے اور جو china کے ساتھ Chinese leadership پر forum پر اس بارے میں بات کی اور جو Chinese leadership کے ساتھ priority کے ساتھ group میں بھی اس پر discussion کی اور اس کو کہ CPEC کے تحت بنایا جائے گا تو اُس group میں بھی اس پر progress کے ساتھ ورکہ عصہ جو کہ مفصل بات چیت کی گئی اور اب اس کے تحت areas میں رکھا گیا۔ میں کہنا چا ہوں گا ان شاء اللہ اس پر بھی مفصل بات چیت کی گئی اور اب اس کے تحت

دوسرا، کوئٹہ تا کراچی جنف کے افتی ختاف stretches کے تقریباً چار packages ہیں اور اس سال اس مدمیں ساڑھے سرہ ارب روپے PDSP کے تحت مختصٰ کیے گئے ہیں۔ یہ ایک بہت بڑا project ہور اس کو پایہ بخیل تک پہنچانے کے لیے کافی investment درکار ہے۔ اس منصوبے کے لیے بھی Prime Minster of Pakistan نے خصوصی ہدایات جاری کیں ہیں۔ ہمارے وزیر اعظم صاحب نے پچھلے مہینے بلوچتان کے ترقیاتی کاموں کے حوالے سے ایک تفصیلاً میٹنگ کی تھی اُس میٹنگ میں بلوچتان اور دیگر منظر پرز کے افسران نے شرکت کی۔ علاوہ ازیں متلعقہ وزیر صاحبان اور بلوچتان کے وزیر اعلی بھی اس میٹنگ میں تشریف لائے تھے۔ انہوں نے اس منٹریز کے افسران نے شرکت کی۔ علاوہ ازیں متلعقہ وزیر صاحبان اور بلوچتان کے وزیر اعلی بھی اس میٹنگ میں تشریف لائے تھے۔ انہوں نے اس میٹنگ میں ہدایات جاری کیں ہیں کہ اس سڑک کی جنگیل کے لیے فوراً financing arrange کی جائے۔

موجودہ حکومت کو پور ااندازہ ہے کہ بلوچتان کی ترقی کوسب سے زیادہ اہمیت دینی ہے کیونکہ وہ ملک کے دیگر علاقوں سے بہت پیچھے ہے۔ ہم نے اُن کو balance growth and equitable development کے تحت جو کہ آئین میں ہم سب کی ذمہ داری بھی ہے اُس کے تحت بلوچتان کی ترقی کو بہتر کرنا ہے۔ بہت شکریہ۔

Mr. Chairman: The motion has been talked out. Hon'ble Senator Atta ur Rahman Sahib! please.

<u>Point of Public Importance raised by Senator Atta Ur Rehman regarding the</u> deteriorating law & order situation in D.I. Khan and Tank districts

سنیٹر عطاء الرحمٰن: جناب چیئر مین! آپ کا بہت شکریہ۔ جیسا کہ آپ کے علم میں ہے اور شاید مجھے سے قبل بھی ہمارے سنیٹر مولانا عبد الغفور حیدری صاحب اور دیگر ممبران اس واقعہ کی مذمت بھی کر بچے ہیں۔ کل رات میں ڈیرہ اساعیل خان میں ہی تھا اور جب یہ واقعہ ہوا تو اُس وقت بھی ہم مولانا فضل الرحمٰن صاحب کے ساتھ ہی تھے۔ مولانا صاحب کے گاڑیوں کے قافلے پر فائرنگ کی گئی اور یہ واقعہ بنوں روڈ جو ہمارے گاؤں سے کچھ بی فاصلے پر ہے پر پیش آیا۔ مولانا صاحب کی گاڑیاں پڑول پہپ پر تیل ڈلوانے آئیں تھیں اور جب تمام گاڑیاں تیل بھر واکر آر بی تھیں تو وہ interchange ہی کاڑیاں پڑول کے بت ہوئے کیا گیاتو جب تمام گاڑیاں آپ بھر واکر آر بی مولانا کی گاڑیوں پر فائر نگٹ کا واقعہ ہوا۔ اللہ تعالی نے اپنا بہت کرم کیا اور اُس واقعے کے نتیج میں الحمد اللہ کو کی جانی نقصان تو نہیں ہوا لیکن میں سے گزار ش کرنا چاہتا ہوں کہ اس طرح کے واقعات مولانا صاحب کے ساتھ پہلے بھی ہو بچے ہیں اور شاید اُن افراد کو معلوم نہیں تھا کہ مولانا صاحب اُس میں تشریف فرمانہیں تھے البتہ مولانا کی گاڑیوں پر دو تین گولیاں ضرور لگیں۔ اُن گاڑیوں میں جو ڈرائیور اور محافظ موجود تھے اللہ تعالی نے اُن میں جو ڈرائیور اور محافظ موجود تھے اللہ تعالی نے اُن میں جو شاطت کی ہے۔

اس CPEC جس کاذکر ہمارے محرم وزیر صاحب نے اس ایوان میں بھی کیااور یہ وہی CPEC ہے جو ڈیرہ غازی خان سے بلوچتان کی طرف جاتا ہے اور اس CPEC کو مخضر بنانے کی کوشش بھی کی گئی۔ میرے خیال میں اگر اسی طرح کے واقعات ہوتے ہیں تو میں کہوں گاکہ ہمارے لیے یہ واقعات اور مشکلات پیدا کر دیں گے۔ اس واقعے کے ایک دوہفتے قبل ہماری مخصیل در ابن میں ایک حادثہ پیش آیا اور اس کے بتیجے میں ہماری پاک فوج کے فوج کے جو ان target ہوئے تھے۔ ضلع ٹانک میں اس واقعے کے فور اً بعد ایک حادثہ پیش آیا اور اُس میں 6 دہشت گرد اور تین پولیس والے شہید ہوئے۔

جناب! یہ صورت حال ہے اور ادھر ہمارے ملک کوا نتخابات کی طرف لے جایا جارہاہے توہمیں اس بات کی سمجھ نہیں آتی کہ اس طرح کے واقعات کی وجہ سے ہم الیکش campaign کیسے چلائیں گے۔ کیا ہمیں الیکش سے روکنے کے لیے تواس طرح کے واقعات تو نہیں ہور ہے؟ مین کہنا چاہوں گاکہ DI Khan and Tank میں امن وامان کی صورت حال انتہائی ابتر ہے۔میں مرکزی حکومت اور صوبائی حکومت سے گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ اگر ہم الیکثن کی طرف جانا چاہتے ہیں تو پھر ہمیں الیکثن کا ماحول بھی میسر کیا جائے۔ کیونکہ دن کے وقت بھی واقعات ہوتے ہیں اور رات کو بھی اس طرح کے واقعات ہوتے ہیں توان حالات میں وہاں الکیشن campaign کون چلائے گااور کس طرح چلائے گا، کم از کم ہماری سمجھ سے مالاتر ہے۔ اگر DI Khan City and Tank City اور ہمارے دیگر علاقوں میں سفر نہیں کر سکتے تو ہمیں بتایا جائے توالیشن مہم چلانے کے لیے ہمیں ایساماحول کیسے ملے گاتا کہ ہم الیشن میں شرکت کر سکیں۔ اس ملک کے طول و عرض میں یقیناً دہشت گر دی جیسے واقعات ہوتے رہے ہیں لیکن گزشتہ دو تین ہفتوں میں ضلع ٹانک اور ڈیرہ غازی خان میں جو واقعات ہوئے تو کس طرح ہم وہاں پر الیکشن campaign کر س۔ میں الیکثن کا مخالف نہیں ہوں اور نہ ہی ہماری جماعت الیکثن کی مخالف ہے اور ہم الیکثن میں جانا جایتے ہیں۔ میں کہنا چا ہوں گا کہ ہمیں اس طرح کی دھمکیاں پہلے بھی ملی ہیں اور ہم نے اُن کا مقابلہ بھی کیا اور ہم آج بھی اُن کا مقابلہ کرنے کو تیار ہیں لیکن کیا اس ماحول میں کیا ہم یہ سمجھیں کہ ایک مرتبہ پھر الکیثن hijack کرنے کی کوشش کی جارہی ہے۔ا گرالکیثن hijack ہوتا ہے تو کیا اُس کی بتیج میں ہماراملک صحیح ست چل کے گا۔ کیا ہمارے ملک میں امن آ جائے گا؟ اگر ہم نے اس ملک میں امن لانا تواس کے لیے محنت کرنی ہو گی تو امن کے لیے ہماری حکومت کو اپنا کردار ادا کرنا ہوگااور قوم کو یہ باور کروانا ہوگا کہ آپ کاماحول اب ایباہے جس میں الیکٹن کیا جاسکتا ہے۔اس موجودہ ماحول میں الیکشن سے ہمیں تورو کنے کی کوشش کی جارہی ہے کہ آپ نے لو گوں کے پاس نہیں جانا۔ میں سمجھتا ہوں کہ پاکتانی قوم اور جمعیت علاء اسلام کے قائدین کا رشتہ یہ ناٹوٹے والارشتہ ہے یہ گوشت اور ناخون کارشتہ ہے اس کو کبھی نہیں توڑا جاسکتا اور اس طرح کے واقعات سے ہمیں اپنے مشن سے کوئی نہیں ہٹا سکتا۔ہم پہلے بھی جانیں دے چکے ہیں اور مزید قربانی دیتے کو تیار ہیں۔ہم اس ملک کے ساتھ ہیں، اس د هرتی کے ساتھ ہیں،اس مٹی کے ساتھ ہیں، ہم نے اپنے خون سے اس ملک کی آبیاری کی ہے اور ہم اس ملک کو پھلتا پھولتا دیکھنا چاہتے ہیں لیکن اس طرح ہمارے راستے کو ناروکا جائے۔میں آج پورے ایوان کے سامنے مذمت کی قرار دارپیش کرتا ہوں کہ آپ لوگ ہماری تائید کریں اور ہماری حکومت کواس بارے میں بتلائیں کہ آپ ملک کو کس جانب لے کر جارہے ہیں۔میں ایک مرتبہ پھر آپ کاشکریہ ادا کرتا ہوں ،اللہ تعالی میر ااور آپ کا حامی و ناصر ہو۔ Mr. Chairman: Thank you very much. Now I take up Order No. 53, which stands in the name Senator Mushtaq Ahmed. He may please move it.

Motion under Rule 218 moved by Senator Mushtaq Ahmed regarding opportunities of getting economic benefits and earning precious foreign exchange through export of Pink Salt after value addition in the Country

سینیر مشاق احمد: میں سینیر مشاق احمد تحریک پیش کرتا ہوں کہ یہ ایوان ملک میں پنک نمک کامعیار بہتر کرکے برآ مدکے ذریعے قیمتی زر مبادلہ کمانے اور اقتصادی فولڈکے مواقعوں کوزیر بحث لائے۔

جناب چيئر مين: جي سينير مشاق احمه صاحب

سینیر مشاق احمد: میں اس پر دو تین منٹ مخضر بات کروں گا۔ لیکن اس سے پہلے کیونکہ آپ custodian of the House ہیں اور میں آپ کی یقین دہانی چاہتا ہوں کہ میری یہ باتیں mute تو نہیں ہوں گی اور PTV Parliamentarian تو نہیں ہوں گی اور کے گا؟

جناب چیئر مین: سنیٹر مشاق احمد صاحب، آپ اپنی بات مکل کریں۔ نہیں کرے گا۔

سینیر مشاق احمہ: جناب چیئر مین! میں یہ بات اس لیے کر رہا ہوں کہ ابھی میں نے تین چار منٹ بات کی اور آپ ہمارے بڑے ہیں اور میں آپ ہی سے فریاد کروں گا۔ میں نے جو باتیں کیں وہ ساری باتیں دستور اور قانون کے دائرے میں تھیں۔ میں نے چو باتیں کیں وہ ساری باتیں دستور اور قانون کے دائرے میں تھیں۔ میں نے چو باتیں کیں وہ ساری باتیں دستور اور قانون کے دائرے میں تھیں۔ میں نے جو باتیں کیں وہ ساری باتیں دستور اور قانون کے دائرے میں تھیں۔ میں نے جو باتیں کیں وہ ساری باتیں دستور اور قانون کے دائرے میں تھیں۔ میں ہی بات کی بات کی ۔۔۔۔

جناب چیئر مین: سینیر مشاق احمد صاحب اگرآپ نے یہ باتیں پھر کرنی ہیں توآپ Motion move نہیں کریں ناں۔

سنیٹر مشاق احمد: میں اپنی بات کو دم رانہیں رہا۔ اچھا پھر نہیں کر رہا۔

جناب چیئر مین: آپ نے بات کر لی ہے۔ ہم نے انہیں بتادیا ہے۔ آپ کو ٹھیک کرکے دے رہے ہیں۔ مشاق صاحب اپنی بات کریں پلیز۔ مشاق صاحب دیکھیں آپ چیزوں کو ادھر اُدھر گھمائیں نا پلیز۔

سینیر مشاق احمد: میری ایک عرض ہے کہ آپ تقریر کو mute کر لیں اور پھر۔۔۔۔

جناب چيئر مين: مشاق صاحب، آپ كوفرا بهم كرديا جائے گا۔ آپ كومل جائے گاپليز۔ آپ اپني بات كريں۔

سنيرُ مشاق احمد: مجھے ناملے۔ مجھے بالکل نہیں چاہیے۔

جناب چيئر مين: مشاق صاحب،آپ كومل جائے گا۔ آپ Motion move كريں پليز۔

سنيرُ مشاق احمد: مجھے نا تقرير حياہيے اور نابي ويڈيو حياہے۔

جناب چیئر مین: ٹھیک ہے،آپاپی بات کریں۔ بات ہو گئ ہےآپ سے۔

سنیر مشاق احمد: میں missing persons کے بارے میں اپنی بات کر رہا تھا۔

جناب چیئر مین: مشتاق صاحب، آپ پھر گھما پھرا کروہی جانا چاہتے ہیں۔ آپ کی مرضی ہے۔ جی۔

سنیٹر مشاق احمہ: میں judicial killing کی بات کرنا، الکیشن کی بات کرنا، منظور پشین کی بات کرنا، کیایہ کوئی جرم ہے؟

Mr. Chairman: I think Senator Mushtaq Ahmad don't want to press his motion any more. Yes please.

سینیر مشاق احمد: آپ اس کو ensure کرلیں که آئندہ میرے ساتھ ایسانہ ہو۔ حناب چیئر مین: ٹھک ہے۔ جی پلیز۔

سينظر مشاق احمد: جناب چيئر مين، اس وقت جو pink salt ہے اس کو گلانی نمک يا گلابی سونا کہا جاتا۔۔۔ (آگے جاری۔۔۔118)

T-18-01 JAN 2024 IMRAN/ED: WAQAS 05:30 P.M.

سینیٹر مشاق احمہ: ۔۔۔ جاری۔۔۔ جناب چیئر مین اس وقت جو pink نمک ہے، اس کو گلابی نمک یا گلابی سونا کہا جاتا ہے۔ پاکتان کو اللہ نے بے انتہا نعمیں دی ہیں۔ قران پاک کی سورہ الرحمٰن میں جو نعمتوں کا ذکر ہے فَبِاً یِّ آلاءِ دَبِّ مُکماَ اَٹُکَدِّبَانِ وہ ساری نعمیں ہمارے پہاڑ وں کے پیٹے میں، ہمارے دریا وُ س کی تہہ میں، ہماری ندی اور صحر اور سے اندر ہیں۔ ہم وہ بدقسمت قوم ہیں کہ خوشحالی کے سمندر پر بھوکے پیٹ میں، ہمارے دریا وُ س کی تہہ میں، ہمارے پاس اتنی نعمیں ہیں لیکن اس کے ساتھ بدقسمتی ہماری بیہ ہے کہ ان نعمتوں کے ساتھ برائے بھوکے ہیں اور ہم میں سے ہر فرد ڈھائی لاکھرو پے کا مقروض ہے۔ اور آج ہم نے IMF کی خوشنودی کے لیے ماورائے and کا دوسول کے ساتھ بوتوں سازی منظور کرلی ہے۔ regulations

چیئر مین صاحب! دنیا کے سوممالک نمک پیدا کر رہے ہیں جس میں سر فہرست امریکہ ہے۔ امریکہ دنیا کا ایک چوتھائی نمک اس وقت میں خور دنی نمک کا دوسرا بڑا ذخیرہ کھیوڑہ کے مقام پر موجود ہے۔ یہ پاکستان کاسب سے بڑا ہے اور دنیا کا دوسرا کر اذخیرہ ہے۔ پاکستان کاسب سے بڑا ہے اور دنیا کا دوسرا کی جائے و experts کہتے ہیں کہ اس سے پاکستان بارہ ارب ڈالرز سالانہ آمدنی کما سکتا ہے۔ بڑا ذخیرہ ہے جس میں اگر value addition کی جائے و experts کہتے ہیں کہ اس سے پاکستان بارہ ارب ڈالرز سالانہ آمدنی کما سکتا ہے۔

ان میں سے ایک ویت نام ہے جن کاسمندر گوادر سے جھوٹا ہے۔ وہ دس ارب ڈالر seafood export کرتا ہے۔ اور ہم گوادر سے کتا کر ان میں سے ایک ویت نام ہے جن کاسمندر گوادر سے جھوٹا ہے۔ وہ دس ارب ڈالر seafood export کرتا ہے۔ اور ہم گوادر سے کتا کر رہے ہیں؟ ویت نام نے اپنے سمندر میں بینتالیس لا کھ لو گوں کوروزگار دیا ہے۔ میری بات کا مقصد سے ہے کہ اللہ نے تو ہمیں نعمیں دی ہیں۔ بے انہانی میں۔ لیک ہم اپنی نااہلی، یعنی حکومتوں کی نااہلی اور انتظامیہ کہ نااہلی کی وجہ سے ان نعمتوں کے باوجود غربت، افلاس اور قرض کے بوجھ تلے ہیں۔ تواس سے بارہ ارب ڈالر کی سالانہ آمدن ہوسکتی ہے۔

چیئر مین صاحب! اس وقت پاکتان میں باکیس اشاریہ دوارب ٹن کے natural resources موجود ہیں اور کھیوڑہ کی کان سے اس وقت تین لاکھ ستر ہزار ٹن سالانہ پیداوار حاصل کررہے ہیں۔ یہ بڑی دلچیپ معلومات ہے جو میں House کے نظر جہلم سے میانوالی، کالا باغ اور کوہاٹ بہادر خیل تک تھیلے ہوئے ہیں۔ اس کی پوری لمبائی تین سو کلومیٹر، چوڑائی تمیں کلومیٹر اور اس کی گرائی و لمبائی دو ہزار چار سوفٹ گہرا پورا نمک کاذخیرہ پاکتان گہرائی و لمبائی دو ہزار چار سوفٹ گہرا پورا نمک کاذخیرہ پاکتان میں موجود ہے۔ یہ گلابی نمک پورے کر اوس کے ۔اس کے بایا جاتا ہے۔ یہ کتنی بڑی نعت ہے۔ اللہ تعالی نے ہمیں کتانوازا ہے کہ میں موجود ہے۔ یہ گلابی نہیں ہے سوائے یا کتان میں پایا جاتا ہے۔ یہ کتنی بڑی نعت ہے۔ اللہ تعالی نے ہمیں کتانوازا ہے کہ pink salt

چیئر مین صاحب! اس کے ساتھ اب دو issues ہیں۔ ایک یہ کہ انڈیا پاکتان کے اس گلائی نمک کو اپنے نام سے دنیا میں فروخت کر رہا geographical نہیں کر سکے۔ ان protect کو assets ہے۔ ہم ابھی تک geographical indications کے تحت اپنے ان protect کو تحت نے نمک چو نکہ صرف پاکتان میں ہے، اس لئے کوئی اور اس پر اپنے ملک کا لیبل نہیں لگا سکتا۔ ہم نے ابھی تک یہ نہیں کیا کہ اپنے معمل کا میں میں ہے۔ اس لئے کوئی اور اس پر اپنے ملک کا لیبل نہیں لگا سکتا۔ ہم نے ابھی تک یہ نہیں کیا کہ اپنے معمل کا میں میں۔

دوسرایہ کہ روایق کان کنی سے اول تو کان کن کی زندگی کو خطرہ ہے، اور دوئم بے تہاشہ نمک ضائع ہو جاتا ہے۔ یہ دو issuesاس وقت اہم ہیں کہ ایک توانڈیا سے اس کو protect کیا جائے۔ G.I Law یعنی G.I Law کے تحت چو نکہ یہ صرف پاکستان میں ہے اور پاکستان کے علاوہ کوئی دوسرااس کو اپنے نام سے فروخت نہیں کر سکتا۔ دوسرایہ کہ technology کو استعال کرکے اور technique کو استعال کرکے اپنے کان کن کو بھی محفوظ بنائیں اور اپنے وسائل کو بھی ضائع ہونے سے بچائیں۔

14 مئی 2023 کو The Dawn اخبار میں خبر آئی تھی کہ Washington کے پاکتانی سفارت خانے میں ایک امریکی کمپنی نے اللہ میں خبر آئی تھی کہ ابتدائی طور پر بیس کروڑ ڈالر کی Ambassador صرف گلابی نمک میں کرنا چاہتے ہیں۔ اور یہ investment وہ بتدر تی بڑھا کیں گے اور 2030 تک وہ پاکتان کی کمپنیوں کو ایک کروڑ ٹن نمک نکالنے کے قابل بنانا چاہتے ہیں۔ اور یہ investment بنانا چاہتے ہیں۔

جناب چيئر مين: Thank you جناب چيئر مين: Honourable جناب چيئر مين واکثر مهر تاج روغاني ـ

(مداخلت)

جناب چیئر مین: ابھی موشن چل رہی ہے بہرہ مند تنگی۔ تشریف رکھیں please میں دے دیتا ہوں آپ کو۔ (مداخلت)

جناب چیئر مین: آپ تشریف رکھیں۔ شہادت اعوان سے آپ کا پیار زیادہ ہے، ہمیں پتہ ہے۔ آپ تشریف رکھیں۔

(مداخلت)

Senator Prof. Dr. Mehr Taj Roghani

جناب چیئر مین: بی بالکل نکال لیس کے میڈم۔ ویسے مجھے یاد آگیا ہے کہ وہ discussion کرکے ہم نے کمیٹی میں refer کیا تھا۔

Commerce Committee میں اس پر بڑی discussion بھی ہوئی تھی اور انہوں نے ایک بل بھی propose کر دیا تھا کہ اسکترہ یہاں سے raw material export نہیں ہوگا۔ بی آگے بڑھیں۔

سنیٹر پروفیسر ڈاکٹر مہر تاج روغانی: .Thank you very much آپ کا تو ما شاء اللہ اتناد ماغ ہے۔ یہ مجھے بتا کیں کہ کیا کھاتے ہیں آپ؟ یہ آپ کو یاد ہے لیکن مجھے تو یاد نہیں ہے۔

جناب چیئر مین: بس نظر نہیں لگانا، اب آگے بات کریں میڈم۔

ا just want to say that this pink salt is 20 times سینیٹر پروفیسر ڈاکٹر مہر تاج روغانی: ما شاء اللہ۔

more expensive than the ordinary table salt. That's number 1. Number 2 is that for و تعالیٰ اللہ لے۔

detoxification کی body نے the body it does detoxification.

medically کو تا ہے۔ تو prevent کو تا ہے۔ تو prevent کو تا ہے۔ تو prevent کو تا ہے۔ تو reduce کو puffiness کرتا ہے۔ تو it's so good. But what happened کرتا ہے۔ تاہ raw material کو میں اس نمک کا جو اللہ میں اس نمک کا جو اللہ علیہ مشاق صاحب نے کہا ہم 75 years میں اس نمک کا اللہ علیہ مشاق صاحب نے کہا ہم 75 years میں اس نمک کا اللہ علیہ کا جو اللہ کا کہ اللہ کو اللہ کی کا کہ کا کہ اللہ کو اللہ کی اللہ کو ال

ٹھیک نہیں کر سکتے تو ہم سے CPEC کہاں ہوگا، فلانا PEC کہاں ہوگا، ہوگا۔ یہ PAC MAC کہاں ہوگا۔ یہ PAC MAC کے نہیں چلے گا۔ جب ہم اس finished goods سے raw material بنا کر انگلینڈ اور معلی اور انڈیا اس finished goods ہنا کر انگلینڈ اور انگیانڈ اور امریکہ ہجیجتے ہیں، اور ہم یہاں سینٹ میں بیٹھ کر بڑی بڑی باتیں کرتے ہیں۔ خدا کہتا ہے کہ ناامیدی ٹھیک نہیں ہے، لیکن میں بالکل ناامید ہوں اور مجھے بہت اندیشہ ہے کہ اس ملک کو خدا نہ خواستہ کچھ ہونہ جائے۔

جناب چیئر مین: انشاء الله اس ملک کو پچھ نہیں ہو تا۔ آپ بالکل اچھے کی امید رکھیں اور آگے بہتری کی امید رکھیں۔ سنیٹر پر وفیسر ڈاکٹر مہر تاج روغانی: چیئر مین صاحب! میری اب عمر اتنی ہے کہ میرے سارے بال سفید ہو گئے ہیں۔ آپ میری بیہ باتیں یادر کھنا اور ان کو record کھنا۔. Thank you very much

(جاری ہے۔۔۔(T19)

T19-01JAN2024---ASHFAQ/ED.MUBASHIR---5.40PM

جاری۔۔۔ سینیٹر پروفیسر ڈاکٹر مہر تاج روغانی: جناب! میری عمر ہے اور میرے بال بھی سفید ہیں۔ آپ میری یہ باتیں یاد رکھنا اور ان Vrecord رکھنا۔ آپ کا بہت شکریہ۔

جناب چیئر مین: اس پر ابھی بات نہیں ہو سکتی، میں آپ کو floor دیتا ہوں۔ سینیٹر مشاہد صاحب! آپ تشریف رکھیں، ان کو conclude کرنے دیں اور وقت بہت ہو گیا ہے۔ جی وزیر صاحب! آپ conclude کریں۔

Mr. Sami Saeed, Minister for Planning

جناب سمیج سعید (وزیر برائے پلانگ): جناب! آپ شکریہ۔ جناب! Pink salt کی جو export ہے اور ہم نے اس کے مناب میں minerals working group کرنا ہے۔ SIFC کرنا ہے۔ protect کو geographical indications کرنا ہے۔ protect کرنا ہے۔ geographical indications میں بحث ہو چکی ہے۔ اس کے بارے میں SIFC کے forum کے اس کے بارے میں focus کیا ہے۔ اس کے بارے میں focus کیا ہے۔

SIFC Secretariat جناب! سینیر زصاحبان نے اس کی اہمیت کو اجا گر کیا ہے، اس میں کوئی شک نہیں ہے۔ میں اس بارے میں کو بھی آگاہ کروں گااور Executive Committee کو بھی آگاہ کروں گااور میں نشاندہی، ٹیکنالوبی اور patterns والی side ہے اور اس کا جو export potential ہے، ان شاہِ اللہ، ہم اس کو exploit کرنے کے لیے اس پر comprehensive study کرکے plan کرکے comprehensive کرکے اس کا شکر ہید۔

Mr. Chairman: The motion has been talked out. Order No.54 stands in the name of honourable Senator Dr. Zarga Suharwardy Taimur.

وہ تشریف نہیں لائیں تو motion drop کیا جاتا ہے۔ سینیر مشاق احمد صاحب! Already بہت وقت ہو چکا ہے۔ سینیر بہرہ مند خان تنگی صاحب! جی بتائیں اور ننگ کریں۔

> سینیر بہرہ مند خان تنگی: جناب! آپ کاشکریہ، میں آپ کاشکریہ ادا کرتا ہوں کہ آپ نے مجھے دو منٹ بولنے کاموقع دیا۔ جناب چیئر مین: میں امید کرتا ہوں کہ یہ دو منٹ ہی ہوں گے۔

Point of Public Importance raised by Senator Behramand Khan Tangi regarding increase in load shedding of electricity despite nation wide anti-electricity theft drive

سینیٹر بہرہ مند خان نگلی: جناب! وو منٹ ہی ہوں گے۔ جناب! جب سے Caretaker Government کی ہے توانہوں نے مختلف steps کئے ہیں۔ Pollars چوروں کو پکڑ نا، سمگلروں کو پکڑ نا اور اسی طرح بجلی چوروں کو بھی پکڑتے ہیں، Pollars بھی کرتے ہیں۔ میرے خیال میں 45 ارب روپے کی ابھی ہیں اور بجلی میں 45 ارب روپے کی ابھی میں اور بجلی عبی اور ساتھ ساتھ appreciate کرتا ہوں۔

جناب! دوسری طرف یہ بات ہے کہ اگر ایک sub-division وہاں پر sub-division کی اور روپے کی recovery ہوتی۔ ماہ ایک ماہ ایک کروڑ روپے کی recovery ہوتی۔ ہوتا ہی المانی ہوتی۔ جناب مرتفی سولنگی صاحب وزیر برائے پار لیمانی المور بیٹھے ہیں، بہرہ مند تنگی کا بھائی ہے، تنگی اور سولنگی بھائی ہیں، میرا کہ آج شام کو Cabinet and Prime مطلب ہے کہ ایکھے آدی ہیں، تیاری کرکے آتے ہیں۔ میں وزیر صاحب ہے کہتا ہوں کہ آج شام کو کہ قام کو کہتا ہوں کہ آج شام کو کو کے آتے ہیں۔ میں وزیر صاحب ہے کہتا ہوں کہ آج شام کو کہتا ہوں کہ آج شام کو کو کا بھائی ہیں، میرا

Mr. Chairman: Thank you. The House stands adjourned to meet again on Tuesday the 2^{nd} January, 2024 at 10.30 a.m.

[The House was then adjourned to meet again on Tuesday the 2^{nd} January, 2024 at 10.30 a.m]
